
Это случилось. Правитель-
ство решило поэтапно повы-
шать пенсионный возраст. До 
65 лет для мужчин и до 63 лет 
для женщин. Сети зажужжа-
ли пессимистическими прог-
нозами: мало кто доживет до 
пенсии, а если и доживет, то 
будет мыкаться в поисках ра-
боты. Еще и СМИ с блогера-
ми-полупрофессионалами 
подогревают, да так, что ста-
новится по-настоящему не по 
себе: что день грядущий нам 
готовит? 
— Глупости все эти разговоры 
про «не доживем», — уверяет 
доктор физико-математиче-
ских наук, председатель сове-
та директоров Международ-
ной актуарной компании Ва-
лерий Баскаков. — Говорю 
как математик: уровень 
смертности сильно не изме-
нится. Не нужно путать про-
должительность жизни с рож-
дения, которую приводят 
в пример, и остаточную про-
должительность жизни, кото-
рую надо брать в расчет. На 
первую влияет смертность 
людей всех возрастов. В мате-
матических величинах, сколь-
ко человек доживают до 
60 лет, примерно столько же 
будут доживать и до 65. 
Более того, рынок труда даже 
нуждается в повышении пен-
сионного возраста. Если не 
начать выбираться из демо-
графической ямы, выкопан-
ной в 90-х, скоро пенсионеров 
будет некому кормить. 
— С каждым годом процент 
пенсионеров будет расти, 

а работающего населения — 
сокращаться, — предупреж-
дает замдиректора аналити-
ческого департамента компа-
нии «Альпари» Наталья Миль-
чакова. — Из-за этого уже су-
ществующим пенсионерам 
государство не сможет выпла-
чивать пенсии. С такой проб-
лемой столкнулись все пост-
советские страны. Пенсион-
ный возраст в большинстве 
уже повышен. А где-то рефор-
ма проходит сейчас. Напри-
мер, в Белоруссии, где возраст 
выхода на заслуженный отдых 
для женщин повышается 
с 55 до 58 лет, а для мужчин — 
с 60 до 63 лет (повышение 
идет на полгода ежегодно, 
а закончить реформу плани-
руется к 2023 году). 
Россия решилась на реформу 
едва ли не последней. Хотя 
пора было уже давно.  

— В повышении пенсионного 
возраста нет ничего страш-
ного. Вопрос открыт уже лет 
20. И тема давно перезре-
ла, — поясняет доктор эконо-
мических наук, ведущий на-
учный сотрудник Центра за-
нятости и социально-трудо-
вых отношений Института 
экономики РАН Марина Ба-
скакова. — 15–20 лет назад, 
когда вопрос стали обсуж-
дать впервые, люди радова-
лись. Потому что они быстро 
становились неконкуренто-
способными: после 35 лет их 
уже не брали на работу, по-
скольку в 55 светила пенсия. 
Даже в то время нормы выхода 
на заслуженный отдых, кото-
рые существуют по сей день, 
были устаревшими, ведь их 
приняли аж в 1932 году. 
— Люди не до конца понимают 
смысл грядущих измене-

ний, — считает директор Ин-
ститута актуальной экономи-
ки Никита Исаев. — Власти 
должны начать работу по разъ-
яснению ситуации и обеспече-
нию защиты прав граждан.
Действительно, эмоции за-
глушают голос разума. 
А к нему неплохо было бы 
прислушаться.  
— Пенсионная система вооб-
ще сейчас в раскардаше, — го-
ворит Баскакова. — На моей 
памяти это пятая или шестая 
реформа. Пенсионная систе-
ма должна вызывать доверие 
у населения, а значит, быть 
стабильной. Новую реформу 
нельзя проводить впопыхах, 
не обсудив всех нюансов и по-
следствий. 
ОКСАНА КРУЧЕНКО
o.kruchenko@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 5

Сегодня Коми-
тет Госдумы 
по труду  начнет 
рассмотрение 
законопроекта 
пенсионной 
реформы.  «ВМ» 
узнала у экспер-
тов, что повле-
кут за собой из-
менения в зако-
нодательстве.

Юрий Семин оценил шансы на победу
Мэтр тренерского цеха, экс-
наставник национальной 
сборной России, главный 
тренер действующего чем-
пиона России московского 
«Локомотива» Юрий Семин 
(на фото) в разговоре с кор-
респондентом «ВМ» поздра-
вил сборную нашей страны 
с победой над командой 
Саудовской Аравии и сказал, 
что матч против Египта будет 
решающим в группе.

Ожидали ли вы столь уверен-
ного успеха сборной России 
в стартовом матче турнира?
Главное, что наша команда 
победила, а счет при этом зна-
чения особого не имеет. Ребя-
там было непросто играть пе-
ред переполненным стадио-
ном, перед своими болельщи-
ками, чувствовалось волне-
ние. Очень хорошо, что уда-
лось забить быстрый гол.

Какой фактор стал определяю-
щим для победы?
Реализация голевых момен-
тов.
Несмотря на крупную уверен-
ную победу и отсутствие уда-
ров по нашим воротам, броси-
лись ли вам в глаза какие-то 
проблемы нашей сборной?
Минусы есть, но говорить 
о них не буду. Тренерский 
штаб сам разберется.

После такого успеха не будет 
ли недооценен следующий наш 
соперник — сборная Египта?
Все понимают, что матч про-
тив Египта будет более тяже-
лым. Возможно, даже будет 
иметь ключевое значение 
в группе.
Как вам атмосфера в «Лужни-
ках» на самом матче и на от-
крытии?
Фантастическая. Огромный 
ажиотаж, много иностранцев. 
И они, и мы, россияне, восхи-
щены церемонией открытия. 
Это было великолепное зре-
лище. Потрясающая органи-
зация. Лучшего, более красоч-
ного и более интересного от-
крытия турнира я еще не ви-
дел никогда. Этот чемпионат 
мира будет лучшим за всю 
историю. В этом у меня нет со-
мнений. В очередной раз убе-
дился, что футбол — вид спор-
та номер один в мире. Навер-

няка все гости убедились 
в том, что россияне — добро-
желательные люди. Думаю, 
после этого отношение и к на-
шей стране, и к ее жителям 
у иностранцев изменится 
в лучшую сторону.
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
 edit@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 4 

Дома построят после 
сноса пятиэтажек
Строительство жилья по про-
грамме реновации на месте 
расселенных пятиэтажек 
планируется начать в следу-
ющем году, сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Марат Хуснуллин 
(на фото).

По его словам, до 
конца этого года 
планируется сне-
сти часть рассе-
ленных в рамках 
программы рено-
вации пятиэтажек. 
— Таким образом, освободят-
ся площадки для строитель-
ства нового жилья. Мы уже 
активно ведем проектирова-
ние новых домов, — сказал 
Марат Хуснуллин.
По его словам, о конкретных 
адресах пока говорить рано.   

— Многое будет зависеть от 
желания самих жителей 
и технических особенностей 
площадок. Таким образом, 
фактически в следующем 
году начнется вторая волна 
программы, — отметил заме-
ститель мэра.

Ранее заместитель 
мэра заявил, что 
до конца года 
в Москве планиру-
ется расселить от 
20 до 30 старых до-
мов по программе 
реновации. 
Всего программа 
реновации пред-

усматривает расселение свы-
ше 350 тысяч квартир. Сей-
час в программу включен 
5171 дом.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

  ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  ➔ СТР. 2

Столица возглавила рейтинг посещаемости матчей чемпионата мира по футболу. 
Матч между сборными России и Саудовской Аравии посмотрели более 78 тысяч человек. 
В первую тройку городов по числу зрителей также входят Санкт-Петербург и Сочи.
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Лев, который гулял 
сам по себе
В этом году «Вечерка» отмечает юби-
лей,  95-летие со дня своего основания. 
Сегодня мы рассказываем о взаимоот-
ношениях «самого московского писа-
теля»  Юрия Нагибина с самой москов-
ской газетой — «Вечерней Москвой».  
В прошлом году наша редакция издала 
памятный альбом о Юрии Марковиче 
под названием «Родом с Чистых пру-
дов».  Этот материал входит в цикл 
публикаций, приуроченных к юбилею 
редакции, и рассказывает о примеча-

тельных фактах из исто-
рии нашей газеты.➔ СТР. 7

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА РФ

Демографическая ситуация 
сегодня такова, что доля ра-
ботающих людей становится 
все меньше, пенсионеров, со-
ответственно, все больше. 
С каждым годом этот дисба-
ланс будет только расти, 
и, следовательно, увеличится 
нагрузка на тех, кто работает. 
Все это, если не принимать ре-
шений, может привести к раз-
балансировке пенсионной си-
стемы. Мы долго готовились 
к увеличению пенсионного 
возраста и подошли к этому 
только сейчас, в том числе по-
тому, что созданы условия 
для увеличения продолжи-
тельности жизни в рамках 
программы 80+. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

важная тема

Реформа особой важности
Стоит ли опасаться нового законопроекта по повышению 
пенсионного возраста

Ежедневный деловой выпуск

рублей  cоставит 
индек сация 
пенсии 
в следующем, 
2019 году. 
Но повышение 
коснется нерабо-
тающих пенсио-
неров.
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голосование развитие мнения

Москвичи смогут подсказать 
властям, как грамотно 
организовать выборы
на загородных участках  ➔ СТР. 2

Глава Департамента развития новых 
территорий  Владимир Жидкин 
рассказал «ВМ» о ключевых
проектах  ➔ СТР. 3

Обозреватели «ВМ» 
рассуждают на острые темы 
и отмечают памятные даты
в нашей истории  ➔ СТР. 6

Сергей Собянин: 
Столичные клиники
получат гранты 
на оборудование

В эксклюзивном интервью 
«Вечерней Москве» мэр Мо-
сквы Сергей Собянин рас-
сказал о впечатлениях 
от первых матчей чемпиона-
та мира и о грантах, выде-
ленных четырем столичным 
клиникам. 

Сергей Семенович, если мож-
но, давайте начнем с главного 
события минувшей недели — 
открытия чемпионата мира 
по футболу. Вы были 
в «Лужниках» на иг     ре с Сау-
довской Аравией? Что скажете 
про игру нашей 
сборной?
Результат 5:0 гово-
рит сам за себя. Но 
я не советовал бы 
впадать в эйфо-
рию. Египет и Уруг-
вай  — соперники 
гораздо серьезнее. 
Как впечатления 
от первых матчей 
с точки зрения 
безопасности и работы транс-
порта? 
С учетом количества го-
стей, в том числе глав госу-
дарств, испытание было 
очень серь езным. Телекаме-
ры всего мира наблюдали за 
«Лужниками», и любой про-
мах нам бы не простили. На 
мой взгляд, город прошел 
этот экзамен достойно. К на-
чалу матча все зрители 
были на трибунах. После 
матча болельщики смог-
ли покинуть «Лужники» за 
20 минут и разъехаться за час 
с небольшим.  
Около 92 тысяч болельщи-
ков уехали из «Лужников» 
и фан-зоны на метро, 18 ты-
сяч воспользовались бес-
платными шаттлами S1, S2 
и S8. Еще 2 тысячи чело-
век воспользовались такси. 
А местные жители просто 
ушли пешком, благо погода 
была отличная. 
Очень пригодилась Москов-
ское центральное кольцо 
в целом и станция «Лужни-
ки» в частности: через нее 
прошли 30 тысяч пассажи-
ров. Если бы ее не было, этот 
поток людей обрушился бы 
на станции «Спортивная» 
и «Фрунзенская». И болель-

щики разъезжались по до-
мам и гостиницам гораздо 
дольше. 
Субботний матч Аргенти-
на — Исландия на «Спартаке» 
и воскресная игра Герма-
ния — Мексика в «Лужниках» 
тоже прошли штатно.  
Спасибо болельщикам, абсо-
лютное большинство кото-
рых ведут себя вежливо 
и культурно. 
Спасибо москвичам за госте-
приимство по отношению 
к гостям и понимание вре-
менных трудностей, связан-
ных с мундиалем.   
На прошлой неделе прави-
тельство Москвы выделило 

гранты по 30 мил-
лионов рублей че-
тырем столичным 
клиникам. На ка-
кие цели пойдут 
эти средства? 
На увеличение ко-
личества операций 
с помощью хирур-
гических роботов 
«Да Винчи». Эту 
технику надо ис-

пользовать максимально ин-
тенсивно. Роботические опе-
рации дают отличные резуль-
таты при минимуме осложне-
ний и очень коротком периоде 
реабилитации. 
На дополнительные средства 
больницы проведут техниче-
ское обслуживание роботов, 
купят дополнительные расход-
ные материалы и лекарства, 
оплатят работу хирургов. 
Первоначально мы планиро-
вали в этом году провести 
900 хирургических вмеша-
тельств с помощью робо-
тов «Да Винчи». Благодаря 
грантам сделаем 1150 опера-
ций. В основном это уроло-
гия, гинекология, онкология 
и операции на брюшной по-
лости. 
Планируете закупать 
дополнительных роботов 
«Да Винчи»? 
Пока в московских больницах 
работают четыре комп лекса 
«Да Винчи». В этом году — на-
чале следующего года заку-
пим еще двух хирургиче-
ских роботов для Первой 
градской больницы и ГКБ 
№ 50 имени Спасокукоцкого.  
Подготовила 
ЮЛИЯ ЗИМЕНКО
yulia.zimenko@vm.ru

неделя 
мэра

только у нас

Вчера 13:22 Участник фестиваля «Московское долголетие» в парке «Зарядье» Владимир Матвеев уверен: трудовые победы продлевают жизнь
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когда верстался 
номер

На чемпионате мира 
по футболу случилась сен-
сация. Действующий об-
ладатель кубка, сборная 
Германии уступила сбор-
ной Мексики со счетом 
0:1. Гол на 35-й минуте за-
бил Ирвинг Лосано.
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Сергей Собянин: Отвечаю 
за настоящее и будущее города

Каждое третье воскресенье 
июня в России отмечают День 
медицинского работника. 
В преддверии праздника в Мо-
скве прошел фестиваль «Ме-
дицина как искусство».

Врачи по призванию
Как заметил Сергей Собянин, 
слово «искусство» в названии 
фестиваля указано неспроста. 
Сама по себе профессия врача, 
которому практически каж-
дый день приходится решать 
нестандартные задачи, требу-
ет не только фундаменталь-
ных знаний, но и творческого 
подхода.
— Но что еще важнее, — доба-
вил мэр, — медицина должна 
быть как призвание, как душа.
По его мнению, люди, кото-
рые становятся врачами, вы-
бирают не профессию, а свою 
судьбу. Ведь именно они со-
провождают человека с пер-
вого и до последнего момента 
его жизни. Поэтому все, что 
происходит в области здраво-
охранения, считает мэр, каса-
ется каждого москвича.
— Стоя в пробке или в очере-
ди, можно подождать начала 
какого-то мероприятия, — до-
пустил Собянин. — Но люди 
не могут ждать, да и это совер-
шенно неприемлемо, если им 
нужна медицинская помощь. 

Это вопрос жизни не в пере-
носном, а в прямом смысле.
А потому, пообещал мэр, сто-
личные власти сделают все 
возможное, чтобы московское 
здравоохранение стало луч-
шим во всем мире.

Реальная помощь
Министр здравоохранения 
России Вероника Скворцова, 
в свою очередь, отметила, что 
развитие медицины происхо-
дит именно в столице. Послед-
ние несколько лет, по ее сло-
вам, оказались особенно пло-
дотворными. Столичные ме-
дики усовершенствовали си-
стему первичной медицин-
ской помощи и полностью пе-
рестроили работу службы ско-

рой помощи. Теперь пациенты 
ждут врачей в среднем менее 
13 минут.
Москва придумывает новин-
ки и первой их тестирует. За-
пись к врачу через интернет, 
электронная карточка, элек-
тронный рецепт — все это по-
могло оптимизировать работу 
докторов. Им больше не нуж-
но заниматься бумажной во-
локитой, а значит, освободив-
шиеся минуты они могут уде-
лить пациентам. Как резуль-
тат — исчезли очереди у каби-
нетов врачей.
— После модернизации поли-
клиник стала доступней высо-
котехнологичная помощь, — 
продолжила Скворцова. — 
И к 2018 году средний показа-

тель продолжительности жиз-
ни в Москве достиг 78 лет.
Теперь главное не опускать за-
данную планку. Как заверила 
министр, впереди — гранди-
озные планы, реализовать ко-
торые под силу только опыт-
ным медикам московских по-
ликлиник.

Работа на перспективу
В Москве заработал избира-
тельный штаб Сергея Собяни-
на. Действующий мэр принял 
решение еще раз баллотиро-
ваться на пост главы столицы. 
Но чтобы принять участие 
в выборах, ему нужно зару-
читься поддержкой москви-
чей. Собрать подписи жителей 
помогут волонтеры.

— Спасибо огромное, что вы 
записались в штаб, — поблаго-
дарил помощников Сергей Со-
бянин. — Это серьезный шаг. 
По сути вы разделили со мной 
часть ответственности за все, 
что происходит в городе.
Как претендент в кандидаты 
на пост мэра Собянин преду-
предил: в ближайшие месяцы 
работы будет немало. Во-
первых, он выдвинулся не от 
партии, поэтому до 3 июля ему 
нужно собрать как минимум 
36 тысяч подписей.
— Конечно, это непросто, но 
я прошу, чтобы мы сделали все 
честно, — обратился к волон-
терам Сергей Собянин.
Во-вторых, собирать нужно не 
просто подписи, а пожелания, 

требования и проблемы жите-
лей столицы. Как заверил 
Сергей Собянин, новая про-
грамма развития города будет 
основана на просьбах москви-
чей. Некоторые из них уже 
прозвучали на встрече. Напри-
мер, на Новоясеневском про-
спекте все никак не доделают 
квартиры, предназначенные 
для людей с инвалидностью.
— Друзья, таких вопросов бу-
дет много, и я прошу вас опера-
тивно собирать их, доводить 
до меня, чтобы мы максималь-
но быстро решали все острые 
проблемы, — попросил Собя-
нин, пообещав проконтроли-
ровать ремонт.
По предложению самих волон-
теров для оперативной связи 
появится специальное прило-
жение, где они смогут общать-
ся и обмениваться важной ин-
формацией. Будет у них и своя 
яркая форма.
— Наша команда принципи-
ально отличается от любой 
другой тем, что мы не даем пу-
стых обещаний и не занимаем-
ся демагогией, — сказал Собя-
нин, подчеркнув, что новая 
программа развития города 
должна быть реальной и рабо-
тать на перспективу.
— Мы обязательно добьемся, 
чтобы в каждом дворе были 
установлены контейнеры для 
раздельного сбора мусора, — 
откликнулся на еще одну 
просьбу Собянин.
Между тем волонтеры поинте-
ресовалась у Собянина, уже 
как у мэра Москвы: как пожи-
вает Джоуи, тот самый пес, ко-
торого он взял из приюта.
— Наверное, это единствен-
ное существо, которому все 
равно, что я мэр. Ведет себя со-
вершенно развязно и чувству-
ет себя прекрасно, — улыбнул-
ся в ответ Сергей Собянин 
и поблагодарил москвичей, 
которые берут на себя ответ-
ственность за бездомных ко-
шек и собак. — В наших прию-
тах впервые не растет количе-
ство животных, потому что 
они находят новый дом.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

16 июня 2018 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) пообщался с волонтерами своего избирательного штаба. Сергей Жданов 
и Тамара Гаврилина (сидят за столом) рассказали, как идет работа по сбору подписей   

Новостройки ждут своих жильцов. Идут 
переселения по программе реновации
В Москве уже готовы под за-
селение пять домов по про-
грамме реновации, об этом 
вчера сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной полити-
ки и строительства Марат 
Хуснуллин. 

Одна из новостроек находится 
в Восточном округе, на улице 
5-я Парковая, 62Б. Дом распо-
ложен всего в 300 метрах от 
старого жилья. Здесь насчиты-
вается 340 квартир с отделкой 
комфорткласса.
Еще четыре современные но-
востройки по программе ре-
новации возвели на западе 
столицы. До конца 2021 года 
планируется переселить жи-
телей около 41 тысячи квар-
тир в комфортные дома с ка-
чественной отделкой и удоб-
ной транспортной доступ-
ностью.
Параллельно с этим идет засе-
ление домов на северо-восто-
ке города. Две из четырех но-
востроек находятся в Бабуш-
кинском районе, еще две — 
в Южном Медведкове. Жите-
ли двух домов Бабушкинского 
района и одного дома в Мед-
ведкове переселяют в новые 
дома по адресам: улица Летчи-
ка Бабушкина, 41 и 39, улица 
Полярная, 1, корпус 2, а также 
проезд Дежнева, 26.
На улице Летчика Бабушкина 
и на Полярной чуть больше не-
дели работают центры пересе-
ления, где жители могут полу-
чить смотровые ордера, необ-
ходимые документы и кон-
сультации специалистов Де-
партамента городского иму-
щества, Фонда реновации, 
префектуры Северо-Восточ-
ного округа и районных 
управ.
— Всего на северо-востоке 
столицы подобраны 34 стар-
товые площадки в рамках 

программы реновации жи-
лья. Из них четыре в Бабуш-
кинском районе и пять в Юж-
ном Медведкове, — рассказал 
Марат Хуснуллин. — В целом 
на северо-востоке Москвы бу-
дет расселено и снесено 
498 домов.
По его словам, продолжается 
работа по подбору стартовых 
площадок, часть из них пред-
лагают сами жители. 
— Мы их анализируем с пре-
фектурой округа, с Москомар-
хитектурой в части возмож-
ных обременений, переклад-
ки инженерных коммуника-
ций для нового строитель-
ства, — добавил заместитель 
мэра.
Так, городом уже подобраны 
стартовые площадки для стро-
ительства жилья в рамках про-
граммы реновации в районах 
Северное и Южное Тушино. 
Решено, что первый дом воз-
ведут на месте сносимого ад-
министративного здания на 

Сходненской улице, 12, а вто-
рой — на месте пятиэтажного 
расселенного дома по улице 
Лодочная, 11, строение 1. Кро-
ме того, в районе Северное Ту-
шино до 2021 года запланиро-
вано строительство стартовых 
жилых домов на месте снесен-
ных пятиэтажек на Турист-
ской улице, владение 14, кор-
пуса 1, 2.
— Также новый дом для пере-
селенцев появится по улице 
Вилиса Лациса, владение 42, 
где планировалось, но не со-
стоялось строительство по 
программе «Народный га-
раж», — рассказали в столич-
ном Стройкомплексе.
Помимо этого 29 стартовых 
площадок для строительства 
домов по программе ренова-
ции подобрано на юге столи-
цы. На 16 участков уже оформ-
лены градостроительные пла-
ны земельных участков, 
остальные специалисты про-
рабатывают для размещения 

стартовых жилых домов. Ими 
ведется поиск и дополнитель-
ных площадок.
Также разрабатывается про-
ектная документация на стро-
ительство стартового жилого 
дома по улице Газопровод, 1, 
корпуса 1, 2, в районе Черта-
ново Южное.
Ранее мэр Москвы Сергей Со-
бянин заявил, что в городе все-
го подобрано 250 стартовых 
площадок, которые дадут тол-
чок дальнейшей волне пересе-
ления. Начались работы по 
проектированию и строитель-
ству будущего жилья. 
— В этом году уже будет пере-
селено около десяти тысяч мо-
сквичей, им предоставят ком-
фортное жилье, — заявлял ра-
нее глава города. 
Всего закон о реновации га-
рантирует переселение из вет-
хого жилья около миллиона 
москвичей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

31 марта 2018 года. Москвич Анатолий Мельников и его собака Бусинка в новой квартире, 
полученной по программе реновации в доме 62Б на 5-й Парковой улице

Эксперты организуют участки 
для голосования за городом
В столице при Московской го-
родской избирательной ко-
миссии (Мосгоризбирком) 
создана рабочая группа по об-
разованию избирательных 
участков за пределами терри-
тории города. Такое решение 
принято в пятницу на заседа-
нии Мосгоризбиркома. 

В состав рабочей группы вош-
ли правозащитники, юристы, 
общественные деятели, депу-
таты Мосгордумы, Мособлду-
мы и Госдумы РФ, представи-
тели политических партий. 
Всего 16 человек. Руководите-
лем рабочей группы назначен 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников, секре-
тарем — член Мосгоризбир-
кома Дмитрий Реут. 
Задача экспертной группы — 
помочь Мосгоризбиркому ор-
ганизовать избирательные 
участки за пределами города. 
Такая норма закреплена в сто-
личном Избирательном ко-
дексе. Воспользоваться этим 
правом горожане смогут уже 
9 сентября текущего года — 
в этот день пройдут выборы 
мэра Москвы. Речь идет о тех 
людях, кто на выходные уез-
жает на свои загородные 
участки или проживает там 
на протяжении всего летнего 
сезона. 
Для столицы, как подчеркнул 
Алексей Шапошников, это но-
вый опыт. И основная задача 
рабочей группы — предоста-
вить возможность высказать 
свое мнение максимальному 
числу желающих. 
— Ключевая цель и задача на-
шей группы — отработка реа-
лизации новых правовых 
норм, начиная с образования 
избирательных участков и до 
дня голосования, — подчер-
кнул Алексей Шапошни-
ков. — Работа будет вестись 
в плотном взаимодействии 

с Мосгоризбиркомом, органа-
ми исполнительной власти 
столицы и нашими соседя-
ми — субъектами РФ, на тер-
риториях которых москвичи 
предложат создать избира-
тельные участки. 
В день создания рабочей груп-
пы состоялось и ее первое за-
седание. 
— На нем был составлен пере-
чень критериев для организа-
ции участковых избиратель-
ных комиссий за пределами 
Москвы, к тем местам, где они 
должны располагаться, — рас-
сказал Шапошников. 
Открывая избирательные 
участки за городом, специали-
сты будут руководствоваться 
численностью желающих про-
голосовать в конкретном са-
довом товариществе и транс-
портной доступностью. Где 
они действительно нужны, 
подскажут сами садоводы. 
— Участки для голосования 
должны находиться в наибо-
лее известных для дачников 
местах, — уверен член рабо-
чей группы, председатель Со-
вета межрегиональной обще-
ственной организации «Мо-
сковский союз садоводов» Ан-
дрей Туманов. 
В случае если готового поме-
щения для размещения участ-
ковой избирательной комис-
сии нет, можно рассмотреть 
вариант установки модуль-
ной конструкции. При этом 
шатров, палаток быть не 
должно. Ведь загородные 
участки, так же как и в Мо-
скве, будут оснащены систе-
мой видеонаблюдения. 
Чтобы выявить мнение садо-
водов, решено привлечь к ра-
боте центры госуслуг «Мои до-
кументы» — они будут прово-
дить опрос жителей. Выска-
зать предложения можно бу-
дет по телефону горячей ли-
нии Мосгоризбиркома. На 

портале мэра и столичного 
правительства mos.ru откро-
ется специальный раздел для 
сбора предложений москви-
чей по местам размещения из-
бирательных участков за пре-
делами территории города.
— С таким предложением мы 
уже обратились в правитель-
ство Москвы, — сообщил 
Алексей Шапошников. 
Он также напомнил, что в по-
следнее время в избиратель-
ное законодательство города 
были внесены изменения. 
Так, на два часа увеличено 
время работы избирательных 
участков —до 22:00, вдвое со-
кратилось число подписей из-
бирателей, которые необхо-
димы для регистрации канди-
дата на должность мэра Мо-
сквы. Среди новшеств: введе-
ние системы «Мобильный из-
биратель», которая дает воз-
можность голосовать по ме-
сту фактического пребыва-
ния, и право Общественной 
палаты города назначать на-
блюдателей в избирательные 
комиссии на выборах. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Возможности
образования 
для всех
Второй международный мо-
сковский форум «Город об-
разования» пройдет в столи-
це с 30 августа по 2 сентября.

Об этом сообщил заместитель 
руководителя Департамента 
образования Москвы Алек-
сандр Молотков. По его сло-
вам, сегодня столичная систе-
ма образования характеризу-
ется массовыми высокими ре-
зультатами, развитием олим-
пиадного движения.
— Площадка форума «Город 
образования» — это площадка 
демонстрации возможностей 
города, того, как они интегри-
рованы в образовательный 
процесс, — пояснил Молотков. 
В рамках форума будут презен-
тованы городская среда как 
единое образовательное про-
странство и достижения Мо-
сквы в системе образования.
— Мы хотим представить Мо-
скву как город, открытый для 
диалога, популяризации и вза-
имообмена современными 
технологиями, — добавил 
Александр Молотков.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин поздра-
вил медработни-
ков с наступаю-
щим профессио-
нальным празд-
ником, а в суббо-
ту встретился 
с волонтерами 
своего избира-
тельного штаба.

перспектива

ПАВЕЛ КУЗЬМИН
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА 
КАЧЕСТВА ОБРАЗОВАНИЯ
В прошлом году в мероприя-
тии приняли участие 35 тысяч 
человек. Ключевым событием 
станет Общегородской педа-
гогический совет, на котором 
подведут итоги года и обсудят 
перспективы. Также будет 
съезд учителей города Мо-
сквы, Международная конфе-
ренция внутренних систем об-
разования городов мира, ин-
терактивный педагогический 
марафон с участниками проек-
та «Школы России — партне-
ры Москвы».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На пост мэра Москвы свои 
кандидатуры выдвинули 
17 человек. Двенадцать 
из них — самовыдвижен-
цы, еще пять представля-
ют политические партии. 
Об этом сообщили в Мос-
горизбиркоме. 
Завершится процесс вы-
движения кандидатов 
на должность мэра Москвы 
2 июля 2018 года. А прием 
документов на регистра-
цию в Мосгоризбирком 
завершится 3 июля. 

кстати

Сделать хороший кадр и показать 
красоту любимой столицы

Инспекторы подскажут, 
как оплатить парковку

Древние находки пополнят 
коллекцию музея

На участие в фотоконкурсе «Планета Москва», который тра-
диционно проводит Департамент градостроительной поли-
тики города, уже подали заявки более 250 фотографов. В об-
щей сложности они прислали 800 работ. Об этом сообщил 
глава ведомства Сергей Левкин, уточнив, что заявки прини-
маются до 22 июля.
— Творческое соревнование, которое мы проводим в ше-
стой раз, уже собрало и маститых профессионалов, работа-
ющих в известных изданиях, и начинающих фотографов, — 
сказал глава ведомства.
Работы принимаются в четырех номинациях: «Архитекту-
ра», «Пейзаж», «Москва и москвичи. Комфортный город», 
«Динамика мегаполиса».
— Для нас важно, чтобы участники в своих работах отрази-
ли наиболее значимые, по их мнению, изменения, произо-
шедшие в столице за последнее время, — добавил Левкин.

Оплатить парковку футбольным болельщикам, которые при-
ехали в столицу из других городов России на собственных ав-
томобилях, помогут пешие инспекторы Администратора мо-
сковского парковочного пространства. В частности, они объ-
яснят, как пользоваться мобильным приложением «Парковки 
Москвы». У жителей столицы это один из самых популярных 
способов оплаты стоянки.
— Инспекторы не только помогут оплатить парковку, но и от-
ветят на все возникшие у болельщиков вопросы, — пообещал 
глава столичного Департамента транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфраструктуры Максим Ликсутов.
Гости города также могут получить бесплатную консульта-
цию, позвонив по телефону (495) 539-54-54 (или 3210, если 
набирать с мобильного) или обратившись в сервисные цен-
тры «Московский транспорт». Они открыты каждый день 
с 8:00 и до 20:00. Кроме того, изменения транспортных марш-
рутов оперативно появляются на портале transport.mos.ru.

Рабочие, которые проводили ремонт инженерных коммуни-
каций в районе Большого и Малого Златоустинских переул-
ков, помогли археологам найти старинные артефакты. Сре-
ди них — железный нож с хорошо сохранившейся костяной 
ручкой, нательные крестики, медные монеты и навесные 
замки, с помощью которых несколько веков назад москвичи 
запирали входные двери домов, лавок и  амбаров.
— По оценкам специалистов, нож сделали в период со вто-
рой половины XVIII века до начала XIX века. Скорее всего, 
его использовали как столовый предмет при сервировке, — 
рассказал глава Мосгорнаследия Алексей Емельянов, доба-
вив, что возраст самых древних находок может достигать 
300 лет. — Это три фрагмента ранних изразцов из красной 
глины, а также фрагмент рельефного многоцветного израз-
цового пояска. Ими горожане любили украшать печи.
Археологи изучат находки и передадут их в Музей Москвы.

новости 
правительства
C НАТАЛЬЕЙ ТРОСТЬЯНСКОЙ
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Новая Москва готовится 
отметить свой шестой 
день рождения. В интер-
вью в эфире сетевого ве-
щания «ВМ» руководи-
тель Департамента раз-
вития новых территорий 
Владимир Жидкин рас-
сказал о том, какие по-
дарки город и инвесторы 
готовят к годовщине при-
соединения территорий.

Сделать транспортный каркас

Владимир Федорович, можно ли подвести первые 
итоги развития присоединенных территорий?
Самое главное — это комплексное, сбалансиро-
ванное развитие Новой Москвы. Создание 
транспортной, коммунальной, социальной ин-
фраструктуры, рабочих мест, строительство 
жилья — все эти проекты идут вместе, получа-
ют городскую поддержку. Люди не ждут, когда 
им сделают дороги, возведут больницу или 
школу рядом. Они заселяются в новостройки, 
рядом с которыми есть все необходимое. Это 
главный итог, который можно озвучить.
Но до этого была большая работа по разработке 
градостроительной документации.
Действительно, мы уделили особое внимание 
разработке градостроительной документации. 
Стоит подчеркнуть, что на это ушло не так много 
времени. Особенно если сравнивать с крупными 
европейскими проектами, такими как Большой 
Париж. Французские специалисты занимались 
проектной документацией, ее согласованием 
с муниципалитетами порядка семи-восьми лет. 
Первые полтора года мы плотно работали над 
Генпланом и территориальными схемами. 
Но результат есть не только на бумаге.
Да, мы практически сразу начали строить доро-
ги, понимая, как они будут отображены в Гене-
ральном плане Новой Москвы, как интегриру-
ем их в существующую транспортную схему. 
Открыли две станции метро, к запуску готовят-
ся «Рассказовка» Калининско-Солнцевской ли-
нии и четыре станции на Сокольнической вет-
ке. Кроме того, расширяем железнодорожную 
сеть. Таким образом мы комплексно развиваем 
транспортную инфраструктуру.
Владимир Федорович, но ведь тяжело соединять 
старые, обжитые, застроенные территории и но-
вые земли. Как удается наладить эту связь?
Вы правы. Граница Троицкого и Новомосков-
ского округов со старыми территориями со-
всем небольшая — порядка 20 километров. 
И большой команде специалистов, властям 
нужно было найти сбалансированный меха-
низм проектирования и строительства инфра-
структуры, при котором транспортные потоки 
между старыми и новыми территориями не 
встали бы в глухих пробках.
А это можно как-то посчитать: сколько уезжает 
людей, куда они приезжают?
Наши расчеты были очень сложными, не таки-
ми примитивными — кто и куда едет. Для выбо-
ра методов развития присоединенных террито-
рий мы даже проводили международный кон-
курс, в котором принимали участие мировые 
компании. Кроме того, мы взяли за основу мо-

Каждое десятое рабочее место в Троицком и Новомосковском округах создают на первых этажах новостроек. Масштабные проекты офисных, производственных 
и логистических комплексов позволили создать более 100 тысяч рабочих мест. И это один из главных итогов развития присоединенных территорий. Совсем скоро 

ТиНАО отметит шестилетие, и первые итоги в эфире сетевого вещания «ВМ» подвел глава Департамента развития новых территорий Владимир Жидкин.

Глава Департамента развития новых территорий Владимир Жидкин: 
Новую Москву развиваем комплексно

Сбалансированный мегапроект

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный корреспон-
дент «Вечерней Москвы»

сетевое 
вещание 

«вм»

дели развития европейских стран, отдельных 
городов и их транспортной инфраструктуры. 
А наш Институт Генплана считал все варианты 
соотношения развития дорог, метро и железно-
дорожного транспорта. Такую большую работу 
провели для того, чтобы мегапроект под назва-
нием «Новая Москва» успешно стартовал и раз-
вивался на протяжении долгих лет.

Ворота в Новую Москву

Какие ключевые проекты можно назвать в сфере 
дорожного строительства?
Во-первых, реконструкция Калужского шоссе. 
Эта транспортная артерия — ворота в Новую 
Москву. До модернизации трассы здесь было 
очень много пробок, теперь движение стало 
проще. Во-вторых, это путепроводы через же-
лезнодорожные пути. Слева и справа от границ 
Новой Москвы проходят Киевское и Курское на-
правления, в нескольких местах были старые 
переезды. Иногда автомобилисты могли про-
стаивать десятки минут, а то и час с лишним, 
ожидая, когда же откроется шлагбаум. Въезд 
в Троицкий и Новомосковский округа по попе-
речным связям был затруднен. Сейчас практи-
чески все переезды превратились в современ-
ные путепроводы. Удобные эстакады позволя-
ют без задержек проскочить железнодорожные 
пути, выбрать более комфортный путь в обход 
Киевского или Калужского шоссе. 
На сколько планируется увеличить протяжен-
ность дорог в Новой Москве?
До того как эти территории стали столичными, 
здесь насчитывалось 600 километров двухполос-
ных дорог. За шесть лет эти территории уже не уз-
нать: в ТиНАО есть современные трассы с 4–6 по-
лосами движения, комфортными тротуарами 
и велодорожками, системой освещения. В пер-

спективе до 2035 года 
планируется постро-
ить 600–700 кило-
метров магистралей, 
а также реконструиро-
вать существующие.
Как реагируют на та-
кие перемены жители 
Новой Москвы? 
В стройке долгие годы 
жить не хочется.
В основном с понима-
нием и положитель-
но. Ведь с вводом но-
вых дорог время 
в пути для них серьез-
но сократится, а зна-
чит, они больше дра-
гоценных часов и ми-
нут уделят своим 
близким, друзьям, от-
дыху и хобби. 
Но ведь есть и те, кому 
ехать никуда не надо.
Такие тоже есть. 
Люди хотят сохра-
нить лесок рядом, лу-
жайку, не видеть не-
подалеку экскавато-
ры и самосвалы. Их 
мнения также учте-

ны. Во время обсуждения Генерального плана 
Новой Москвы мы получили 15 тысяч обраще-
ний от горожан с просьбой сместить планиру-
емые трассы. Дорабатывая транспортную схе-
му, постарались отразить эти пожелания в до-
кументации. Конечно, не везде удалось сдви-
нуть дорогу, найти для ее строительства сво-
бодный коридор, но тем не менее скорректи-
ровали будущие маршруты магистралей. 
Предупредили и инвесторов, где нельзя будет 
строить, чтобы не нарушить транспортную 
схему Новой Москвы.
Важны не только крупные трассы, но и локаль-
ные дороги. Владимир Федорович, какую работу 
проводит город по строительству дорог к дачным 
поселкам и садовым некоммерческим товарище-
ствам?
За шесть лет уже сделали достаточно много. На 
смену грунтовому покрытию пришло асфальто-
вое, отсыпали дороги щебнем. В этом году мэр 
Москвы Сергей Собянин принял беспрецедент-
ное решение о выделении более трех миллиар-
дов рублей на ремонт всех дорог, подходящих 
к коттеджным поселкам. Кроме того, наш депар-
тамент занимается созданием дорог к садовым 
некоммерческим товариществам. Ежегодно на 
эти цели выделяется полмиллиарда рублей.

Вопрос с подземкой

А какова ситуация с развитием метро?
Две станции Сокольнической линии, «Румян-
цево» и «Саларьево», очень популярны у жите-
лей Новой Москвы. В этом году присоединен-
ные территории получат две линии метро — 
продлят Калининско-Солнцевскую и Соколь-
ническую ветки. Осенью в Новой Москве зара-
ботает станция «Рассказовка», работы на этом 
участке практически завершены. До конца года 
строители закончат возведение четырех стан-
ций красной ветки: «Прокшино», «Ольховая», 
«Филатов луг» и «Столбово». С появлением двух 
линий метро жителям присоединенных терри-
торий будет проще добираться до центра, мест 
отдыха, работы, учебы.
Но останавливаться на этом город не планирует. 
Каковы перспективы развития городской сети 
подземки?
Калининско-Солнцевская линия дойдет до 
аэро порта «Внуково». В перспективе на базе 
станции «Столбово» Сокольнической ветки 
построят крупный транспортно-пересадоч-
ный узел. Он объединит две линии метро — 
красную и новую ветку, которая пройдет от 
Московского центрального кольца. Новая ли-
ния возьмет начало от «Севастопольского про-
спекта», к Большому кольцу построят еще две 
станции и соединят с «Улицей Новаторов». 
Этот отрезок планируют возвести в 2022 году. 
От «Улицы Новаторов» линия пройдет до стан-
ции «Славянский мир», а далее — до «Столбо-
во». Проект намерены реализовать в течение 
трех-четырех лет. 
Сколько всего станций в ближайшие годы по-
явится на новых территориях?
Порядка 20. Протяженность линий городской 
подземки на присоединенных территориях со-
ставит около 70 километров. Станции уже зало-
жены в Генеральном плане. Но на этом не оста-
новимся. 

Обновить пути
А железные дороги? Их как-то обновите, увели-
чите количество остановок?
Такая работа тоже ведется. Достигнуты догово-
ренности с «Российскими железными дорога-
ми» о том, чтобы на Курском и Киевском на-
правлениях появились новые остановочные 
пункты. Кроме того, мы ведем переговоры о со-
кращении интервалов между прибытием элек-
тричек. Пригородный транспорт благодаря та-
ким новациям станет частью удобных столич-
ных маршрутов, а подъезд к центру Москвы ста-
нет проще и быстрее. 
О каком периоде мы говорим?
Киевское направление железной дороги в гра-
ницах Москвы, в том числе в Троицком и Ново-

московском округах, после реконструкции ста-
нет максимально востребованным у потенци-
альных пассажиров. В этом году будет разрабо-
тан и утвержден соответствующий проект пла-
нировки территории, а в 2019 году может на-
чаться строительство сразу трех дополнитель-
ных станций, в том числе станции Санино на 
новых территориях Москвы. Когда проект ре-
конструкции московского участка Киевского 
направления завершится, он станет одним из 
самых востребованных у пассажиров. По оцен-
кам экспертов, этой транспортной артерией 
смогут воспользоваться ежедневно не менее 
30 тысяч человек. 
Владимир Федорович, а трамвайные линии будут 
построены?
В Генеральном плане заложено строительство 
200 километров трамвайных линий. Этот вид 
сообщения появится в первую очередь в пер-
вом поясе урбанизации ТиНАО — в Коммунар-
ке, Троицке, Саларьево, то есть на территориях, 
которые не так далеко отстоят от Московской 
кольцевой автодороги. 
Какая линия появится первой?
Она уже проектируется. Современная трамвай-
ная линия пройдет от Троицка до станции ме-
тро «Филатов луг». Линия пройдет по центру 
Новой Москвы.

Всех интересует один момент: когда? 
На строительство трамвайной линии уйдет по-
рядка трех-четырех лет. 

Комфортные условия для жизни

Владимир Федорович, а кого интересует Новая 
Москва с точки зрения проживания? Кто готов пе-
реезжать на присоединенные территории?
С удовольствием переезжают москвичи из цен-
тра столицы, жители Подмосковья и других ре-
гионов. Вместе с Департаментом образования 
как-то посмотрели статистику: в некоторых 
районах в детские сады стало меньше ходить 
малышей. Их родители решили расширить 
жилплощадь и выбрали квартиры в ТиНАО. 
А детских садов, школ, поликлиник хватает в Но-
вой Москве? 
За прошедшие годы мы построили 54 объекта 
социального назначения. Объемы продолжаем 
наращивать. Если в прошлом году сдали 11 соц-
объектов, то в этом их будет уже 20.
При этом в социальную инфраструктуру больше 
вкладывают инвесторы?
Да, и делают это они с небольшой охотой. Но 
мы поставили строгое условие: в составе жилых 
микрорайонов обязательно должны появлять-
ся детские сады, школы и поликлиники. Жало-
ваться застройщикам здесь не стоит: спрос на 
жилье не падает, цены держатся на хорошем 
уровне. Мы напоминаем инвесторам о необхо-
димости создания соцобъектов, чтобы Новая 
Москва не превратилась в спальный район, из 
которого жители будут уезжать в поисках рабо-
ты, мест учебы, отдыха и развлечений.
А рабочие места инвесторы готовы создавать? 
Да, мы рекомендуем им создавать места прило-
жения труда. Тогда люди смогут найти работу 
рядом с домом, не ехать в центр Москвы, не сто-
ять в пробках с утра и вечером.
Какое количество рабочих мест создается городом 
и инвесторами на присоединенных территориях?
За шесть лет их появилось более 100 тысяч. 
Ежегодно их число вырастает на 15–17 тысяч. 
А по структуре что собой представляют рабочие 
места? 
В настоящее время 20 процентов жителей Новой 
Москвы заняты в строительной сфере. Учитывая 
нынешние высокие темпы строительства раз-
личных объектов на присоединенных террито-
риях, количество рабочих мест в этой отрасли 
будет сохраняться. Торговля, IT-сфера, логисти-
ка, производство, работа в школах, детсадах, 
больницах — выбор у жителей Новой Москвы 
большой. И свободных вакансий хватает. 
А инвесторы и город готовы создать сеть техно-
парков в Новой Москве?
В настоящее время мы рассматриваем десять 
площадок под размещение технопарков. Круп-
ные застройщики вышли с предложением раз-
местить на их территориях инновационные 
производства. 

Приготовить подарки

Большой проект в Новой Москве — строитель-
ство административно-делового центра в Ком-
мунарке. На какой стадии реализации он нахо-
дится?
Это большой проект: площадь освоения состав-
ляет 300 гектаров. И здесь нам есть чем гор-
диться: вначале мы создаем вокруг будущего  
центра инженерную инфраструктуру, прокла-
дываем к нему дороги и метро. Раньше смотре-
ли и мечтали, чтобы в чистом поле начать тя-
нуть воду, тепло, канализацию, а уже потом 
строить ключевые объекты. Здесь мы эту идею 
реализуем в полной мере. В этом году заработа-
ет здание префектуры, откроется пункт поли-
ции, возводится больничный комплекс.
Шестилетие Новая Москва отметит буквально 
на днях. Какие подарки приготовите для жите-
лей двух самых молодых столичных округов?
Самым главным подарком была и есть дорога. 
В прошлом году открывали важную транспорт-
ную артерию, соединяющую Троицк с Кокош-
кино. В составе трассы появился путепровод, 
а сама 19-километровая магистраль имеет 
удобный выход на Минское шоссе. В этом году 
откроем дорогу, которая соединит Московский 
и дойдет до Бутова. 
Но это не все подарки?
Не все. Приготовим сюрприз в виде социальных 
объектов, об открытии которых узнаете 1 июля.

На развитие 
сети дорог 
к дачам город 
направляет более 
трех миллиардов 
рублей

цифра

7
миллионов 
квадратных 
метров недви-
жимости — 
жилья и ком-
мерческих 
объектов — 
могут постро-
ить инвесто-
ры на присое-
диненных 
территориях. 

14 июня 2018 года 10:15 Руководитель Департамента развития 
новых территорий Владимир Жидкин в студии «ВМ»

Владимир Федорович Жидкин родился 
в 1963 году в городе Саранске Республики 
Мордовия.  Окончил в 1985 году Мордовский 
ордена Дружбы народов государственный 
университет имени Огарева Н. П. по специ-
альности «Промышленное и гражданское 
строительство». Трудовой путь начинал 
как мастер строительного участка, в начале 
2000-х годов возглавлял инженерно-строи-
тельную компанию, с 2003-го по 2008-й был 
первым замминистра строительства Москов-
ской области. Год спустя — министр жилищ-
но-коммунального хозяйства правительства 
Московской области. 
2009–2012-й — заместитель председателя 
правительства Московской области. 
22.05.2012 распоряжением мэра Москвы 
365-РМ назначен руководителем Департа-
мента развития новых территорий.
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Человек-то какой хороший, 
правильный был!

Последнюю дань памяти вели-
кому человеку пришли отдать 
известные актеры и полити-
ки, первые лица города и госу-
дарства. Искренние слова со-
болезнования вдове Станис-
лава Сергеевича лично выра-
зил мэр Москвы Сергей Собя-
нин. К началу церемонии про-
щания приехал и президент 
Российской Федерации Влади-
мир Путин. В проникновен-
ной речи он выразил горечь от 
невосполнимой утраты.   
— Мы, рядовые зрители, 
к коим себя отношу и я, и сей-
час хотел бы сказать от их име-
ни: когда мы смотрим на 
экран, мы видим игру люби-
мых актеров, нас увлекает сю-
жет, и, как правило, мы не 
вспоминаем о человеке, кото-
рый стоит за кадром и которо-
го не видно, но который все 
это сделал. А именно он, ре-
жиссер, как дирижер большо-
го симфонического оркестра, 
выбирает само произведение, 
отбирает исполнителей, пре-
жде всего солистов, заставля-
ет звучать инструменты и де-
лать выразительную паузу, — 
сказал президент Владимир 
Владимирович Путин.
А простые почитатели таланта 
Станислава Сергеевича приш-
ли к храму Христа Спасителя 
за два часа до официального 
начала церемонии. Несколько 
женщин с полевыми цветами 

встали по правую сторону от 
входа в церковь. Хотя дорога 
до храма была неблизкой, они 
просто не могли в последний 
раз не сказать своему кумиру, 
как верили ему, слушались, 
исполняли его заветы. 
— Человек-то какой хороший, 
правильный был! Я не только 
приехала сказать ему спасибо, 
но и поклониться ему хочу, — 
призналась Анна Сергеевна из 
Калужской области.
В поисках себя, в реализации 
в искусстве Станислав Сергее-
вич проявлялся многогранно. 
Кто-то восхищался, кто-то от-
кровенно критиковал.
— Даже после его замечатель-
ных картин, таких как «Место 
встречи изменить нельзя», 
«Ворошиловский стрелок», 
еще находились «киношные», 
которые призы у него пыта-

лись отнять, — вспомнил на-
родный артист РСФСР Сергей 
Шакуров с искренней болью 
за старшего товарища.
На тех, кто не боится правды 
искать (а про Станислава Сер-
геевича все говорили как о не-
истовом заступнике правды), 
злых языков и глаз всегда с из-
бытком находится. Но Говору-
хин никогда не пасовал перед 
суровыми жизненными испы-
таниями. Характер, закалка, 
полученные еще с детства, по-
могали. И благодаря этому 
своему живому, смелому ха-
рактеру он был понятнее 
и ближе простым людям. И на 
съемочной площадке старал-
ся быть ближе к своим акте-
рам, жить с ними на равных.
— Он был нашим руководите-
лем, режиссером. Но когда мы 
снимались в фильме «Ветер 

надежды» на барке «Това-
рищ», он с нами бегал по ван-
там, на клотик, спускался 
вниз, знал хорошо бегущий 
и стоячий такелаж. Он созда-
вал атмосферу дружбы, равен-
ства, свободы. Артисты очень 
любили у него сниматься, — 
отметил актер Юрий Шлыков.
Вряд ли в России сегодня най-
дется хоть один человек, не 
знающих фильмов Станисла-
ва Говорухина. А если фильм 
еще и на цитаты разбирают — 
в народном признании режис-
сера сомневаться вовсе не 
приходится. Чего стоит только 
одно изречение полюбивше-
гося всеми Глеба Жеглова 
(«Место встречи изменить 
нельзя»): «Вор должен сидеть 
в тюрьме!»
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
edit@vm.ru   

16 июня 14:39 Похороны Станислава Говорухина на Новодевичьем кладбище прошли с воинскими почестями. Перед тем как гроб 
опустили в землю, было дано несколько оружейных залпов, затем прозвучал гимн России 

В Преображен-
ской церкви 
храма Христа 
Спасителя 
в минувшую 
субботу состоя-
лось прощание 
с режиссером 
и политическим 
деятелем 
Станиславом 
Говорухиным. 

Наша сборная приятно 
удивила. Удачи в дальнейшем!
Олимпийский чемпион 
1988 года, кумир динамов-
ских болельщиков Игорь 
Добровольский (на фото) 
поделился с корреспонден-
том «ВМ» впечатлениями 
о стартовом матче сборной 
России на чемпионате мира. 

Ожидали, 
что сборная 
России так резво 
стартует? 
Я верил, что чем-
пионат на ша 
сборная начнет 
с победы. Уверен-
ной. Так и вышло. 
Все были заряжены на борь-
бу. Очень рад за своего това-
рища Станислава Черчесова, 
он все делает правильно, 
зная ситуацию в командах. 
Я увидел на поле настоящий 
коллектив. Выпадал лишь 
один футболист. Федор Смо-
лов недооценил соперника 
и переоценил себя. Он лидер, 
должен раскрываться, вести 

команду за собой. Федор — 
хороший футболист, но если 
не пересмотрит отношение 
к делу, в сборной ему нечего 
делать.
Ваш прогноз на выступление 
сборной России?
У сборной России вполне про-

ходимая группа. 
Очень важно, что 
начали с победы. 
Уверен, что коман-
да Черчесова спра-
вится с задачей. 
Кто, по-вашему, 
в итоге поборется 
за чемпионский 
титул?

К фаворитам я отнес бы 
команды Германии, Фран-
ции, Хорватии и Бельгии.
Игроки Аргентины, Бразилии 
и Испании слабее?
Эти команды очень зависи-
мы от настроения своей глав-
ной звезды. Если у него игра 
не пойдет, команда ведет 
себя на поле совсем по-
другому. В футболе огром-

ное значение имеет именно 
командная игра, а не инди-
видуальное мастерство от-
дельных игроков. Те же Мес-
си и Неймар не будут иметь 
такой же свободы действий, 
как в своих клубах. К ним бу-
дет пристальное внимание 
соперников.
Кто-то из молодых игроков 
может «выстрелить» и про-
славиться на весь мир?
Во многих сборных есть 
очень перспективные моло-
дые ребята, способные выра-
сти в звезд. Буду смотреть 
чемпионат мира и болеть за 
сборную России. Очень жду, 
что полностью раскроется 
22-летний игрок ЦСКА Алек-
сандр Головин.
Ждать ли после чемпионата 
притока детей в спортшколы, 
и не только футбольные?
Уверен, что в новом учебном 
году еще больше детей запи-
шутся в спортивные секции. 
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
edit@vm.ru

Шансы выиграть следующий матч очень высоки, 
необходимо только сохранить боевой настрой
«ВМ» попросила ответить 
известных спортсменов 
и экспертов на вопрос 
«Что необходимо усилить 
(подтянуть) сборной России 
перед матчем с Египтом?» 

РУСТЕМ АХМАДИНУРОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
СПОРТИВНОГО КЛУБА ЗОРКИЙ 

Самое главное — сохранить 
тот настрой, который был 
в матче с командой Саудов-
ской Аравии. Ни в коем слу-
чае не стоит расплескивать 
энергию на общение с журна-
листами и родными. Главные 
матчи еще впереди. 

АЛЕКСЕЙ ВЕРБОВ
ДВУКРАТНЫЙ БРОНЗОВЫЙ ПРИЗЕР 
ОЛИМПИАДЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ 

Уверен, что если ребята будут 
играть с такой же самоотда-

чей, биться за каждый мяч, 
активно прессинговать со-
перника, будут настоящей 
командой, — добьемся поло-
жительного результата. Еги-
пет — соперник более серьез-
ный, судя по всему, восстано-
вится их главная звезда — 
форвард английского «Ли-
верпуля» Мохамед Салах. 
Кроме того, нашему соперни-
ку после поражения от Уруг-
вая уже нечего будет терять, 
и настрой у него будет запре-
дельный. 

АНДРЕЙ ПОЛХОВСКИЙ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР РОССИИ, 
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ЕВРОПЕЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ФУТЗАЛА FEF

Маловероятно, что за столь 
короткий срок мы сможем 
успеть что-то подтянуть. 
У нас самая главная пробле-
ма, на мой взгляд, в органи-

зации командной игры. Ее 
как не было эти два года, так 
и нет сейчас. Для нас сейчас 
очень важно, чтобы на на-
шей стороне выступила го-
спожа удача. 

ЕГОР ШАЙКОВ 
ДВУКРАТНЫЙ ЧЕМПИОН МИРА
ПО ПЛЯЖНОМУ ФУТБОЛУ

Те игроки, которые вышли на 
замену в матче против сбор-
ной Саудовской Аравии, 
должны выйти и в схватке 
с Египтом. Очень хорошо про-
явили себя Артем Дзюба и Де-
нис Черышев. Жаль, что трав-
му получил Алан Дзагоев. Но 
у нас еще есть братья Миран-
чуки, которые, на мой взгляд, 
готовы сыграть на высоком 
уровне. 
АЛЕКСАНДР ШАПИРО 
edit@vm.ru

новости
чемпионата

Футболисты 
запустили блокчейн-
приложение 
к чемпионату мира 
Идея программы при-
надлежит игрокам зна-
менитой «Барселоны» 
Андреасу Иньеста 
и Карлесу Пуйолю. Вос-
пользоваться полно-
ценным приложением 
Olyseum можно будет 
в конце года, однако 
уже для всех желаю-
щих доступна тестовая 
версия. В настоящее 
время эта программа 
является платформой 
для взаимодействия 
между футболистами 
и их фанатами. 
■
Матч Аргентина — 
Исландия посетили 
свыше 44 тысяч 
человек 
Знаковая игра между 
двумя командами 
состоялась 16 июня 
в Москве на стадионе 
«Спартак». Матч наблю-
дали 44 190 человек. 
Несмотря на то что ис-
ландские болельщики 
не спешили покидать 
трибуны после финаль-
ного свистка арбитра, 
полная чаша стадиона 
опустела через 14 ми-
нут после окончания 
игры. Путь от стадиона 
до общественного 
транспорта у болель-
щиков занял 1 час 
15 минут. 
■
Фестиваль 
болельщиков собрал 
за первые дни 
мундиаля свыше 
миллиона человек 
Такие цифры за первые 
четыре дня чемпионата 
мира приводит пресс-
служба Международ-
ной федерации футбола 
в своем микроблоге 
в Twitter. В Москве фан-
зона для болельщиков 
работает с 10 июня. Она 
расположена на Воро-
бьевых горах напротив 
здания МГУ имени 
М. В. Ломоносова.

ДНЕВНИК ЧЕМПИОНАТА, АФИША НА КАЖДЫЙ ДЕНЬ, МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ НА САЙТЕ VM.RU

память

Фанатов 
потчевали 
русской кухней
В субботу в Измайловском 
кремле открылся первый 
международный фестиваль 
«Русская кухня». 

На зазывные возгласы анима-
торов, приглашавших гостей 
на открытие кулинарного фе-
стиваля, первыми откликну-
лись именно оказавшиеся по-
близости иностранцы, кото-
рые проживают в соседнем го-
стиничном комплексе «Из-
майлово». Аргентинцы в сине-
белых футболках сборной, 
мексиканцы в сомбреро, жел-
то-зеленые бразильцы, немцы 
в блондинистых париках 
и прочее многоцветье любите-
лей футбола. 
— Русская кухня известна по 
всему миру, — приветствова-
ла гостей начальник управле-
ния туризма Департамента 
спорта и туризма города Мо-
сквы Екатерина Борисова. — 
Так какое же гостеприимство 
может быть без нее?  
Гостей на фестиваль завлека-
ли — для начала — музыкой: 
хоровые коллективы проде-
монстрировали широту ре-
пертуара, исполнив несколько 
знаменитых на весь мир ком-
позиций. Звучали и попурри 
из других, не менее популяр-
ных русских песен. А «Подмо-
сковным вечерам» подпевала, 
как умела, вся площадь. 
Болельщики веселились с ла-
тинской неистощимостью — 
перетягивали канат, сканди-
ровали речовки, водили хоро-
воды и играли в «русский на-
родный» футбол метлами. Или 
просто танцевали.  
Тамара Шарова из Москов-
ской ассоциации кулинаров 
вела собственно конкурсную 
часть: под ее руководством 
именитые повара готовили 
уху. Ухой организаторы обе-
щали всех угостить бесплатно. 
И в ожидании этого блюда го-
сти попробовали перепечи 
с разными начинками прямо 
из печи, различные пироги 
(в том числе не совсем рус-
ский — с черникой и сыром 
маскарпоне) и многое другое. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

Таксистов ждут 
массовые проверки
Мэр Москвы Сергей Собянин 
взял на личный контроль си-
туацию с наездом такси на пе-
шеходов в центре Москвы.

Об этом столичный градона-
чальник написал в социаль-
ной сети Twitter.
— На Ильинке произошел не-
приятный инцидент с такси. 
Водитель не справился 
с управлением. Пострадали 
несколько человек, которым 
уже оказана необходимая по-
мощь. Держу ситуацию на 
контроле, — написал мэр.
Напомним, что в субботу 
в районе дома 5/2 на улице 
Ильинке водитель такси вы-
ехал на тротуар и наехал на 
пешеходов. Травмы получили 
восемь человек, среди кото-
рых двое граждан Мексики. 
Иностранцы пострадали не 
серьезно — отделались легки-
ми ушибами и госпитализи-
рованы не были. Посольство 
страны уже подтвердило, что 
здоровью их соотечественни-
ков ничего не угрожает. 
А вот пяти россиянам понадо-
билась срочная медицинская 
помощь. Как сообщили в Де-
партаменте здравоохранения 
столицы, одна жертва ДТП на-
ходилась в состоянии средней 
тяжести, а остальные пешехо-
ды — в удовлетворительном. 
Сразу после наезда на пешехо-
дов водитель пытался скрыть-
ся, однако сотрудники право-
охранительных органов и оче-
видцы происшествия задер-
жали его. Водителем оказался 
28-летний гражданин Кыр-
гызстана Чынгыз Анарбек 
уулу, который, по данным 
Центра организации дорож-
ного движения (ЦОДД), не 
справился с управлением. 
— Разрешение на вождение 
у компании-перевозчика дей-
ствительно до октября 
2022 года, аккредитации на 
чемпионат мира нет. Вино-
вник происшествия не был 
пьян, — сообщили в ЦОДД.
Об этом во время допроса 
рассказал и сам Чынгыз. По 
его словам, происшествие 
случилось из-за сильной уста-
лости: накануне молодой че-

ловек (который работал по 
киргизским водительским 
правам) отработал 20 часов, 
а отдыхал после напряженно-
го дня всего 3–4 часа. Послед-
ствия оказались плачевны-
ми — заснул за рулем, а по-
том и вовсе перепутал педали 
газа и тормоза. 
— Я хотел человека пропу-
стить, хотел на тормоз на-
жать, а нажал на газ. Я не знаю 
даже, что было, — рассказал 
растерянный Анарбек уулу 
Чынгыз на допросе.
До клиента молодому челове-
ку оставалось проехать около 
100 метров. После этой поезд-
ки он собирался отправиться 
домой спать.
На вопрос, почему пытался 
сбежать с места преступле-
ния, ответил — боялся само-
суда очевидцев. 
В целом же, возможно, на 
ошибку водителя мог повли-
ять и небольшой водитель-
ский стаж — два года по доро-
гам Кыргызстана. В столице 
молодой человек работал все-
го месяц. 
Однако, как выяснила «ВМ», 
опыт вождения, гражданство, 
наличие, например, судимо-
сти для многих компаний так-
си не имеет значения. Стать 
таксистом сегодня не состав-
ляет особого труда — боль-
шинство агрегаторов просят 
заполнить несложную заявку 
с указанием фамилии, имени 
и контактного номера соиска-
теля, обещая, что первого 
клиента он сможет взять уже 
через пару часов. Кроме этого, 
самые предприимчивые води-
тели предпочитают не тра-
тить заработанные деньги на 
аренду комнаты или кварти-
ры, и автомобиль служит как 
рабочим местом, так и ноч-
лежкой.
— В ближайшие дни вместе 
с сотрудниками полиции мы 
выйдем в рейды, — сказал ко-
ординатор проекта «Безопас-
ная столица» Антон Аки-
шин. — Проверим и докумен-
ты водителей такси, и их цено-
вую политику. 
АЛИНА ТУКАН
a.tukan@vm.ru

Юных ратников 
обучают военные 
В Можайском районе начал 
работу военно-патриотиче-
ский лагерь «Ратники Оте-
чества. Бородино-2018». 
На его открытии побывал 
корреспондент «ВМ». 

Этот бесплатный лагерь орга-
низован благотворительным 
фондом «Ратники Отечества», 
созданным ветеранами от-
дельной дивизии оперативно-
го назначения им. Дзержин-
ского войск Нацгвардии Рос-
сии и Совета ветеранов под-
разделений специального на-
значения Росгвардии. 
В лагерь приехали воспитан-
ники Московского президент-
ского кадетского училища 
имени М.А. Шолохова, кадет-
ских классов общеобразова-
тельных школ и военно-па-
триотических организаций. 
Впрочем, одними «советами» 
помощь ребятам не ограни-
чивается. Многие действую-
щие сотрудники Росгвардии 
специально берут отпуск, 
чтобы работать в лагере, где 
они рассказывают ребятам об 
азах ориентирования на 
местности, тактики и физпод-
готовке.
Кроме этого, каждый день ре-
бята слышат грохот орудий, 

правда не современных, а вре-
мен войны 1812 года, ведь ла-
герь находится всего в паре 
сотен метров от позиции бата-
реи Раевского на Бородин-
ском поле.
Из орудий стреляют истори-
ческие реконструкторы. Они 
же обучают ребят всевозмож-
ным ратным премудростям, 
например наступать единым 
строем, как это делали их пра-
деды, и даже сидеть в седле, 
как настоящие гусары. 
Ребята в восторге. За пару за-
нятий они вполне осваивают 
старинные ружейные приемы 
и навыки работы орудийного 
расчета — то, что они видели 
только в кино.
— Реконструкция помогает 
лучше ощутить дух истории, 
ведь лагерь находится на од-
ном из самых знаменитых 
ратных полей России, — рас-
сказал директор Бородинско-
го музея-заповедника Игорь 
Корнеев.
Есть площадка, посвященная 
и Великой Отечественной 
войне. Здесь ребят джут ле-
гендарная пушка «сорокопят-
ка», позиция для пулемета 
и занятия по штыковому бою.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

15 июня 11:23 Москвичка Анастасия Бегоулова в лагере 
«Ратники Отечества. Бородино-2018»

Сто двадцать пять 
футбольных лет

Мир замер: смотрит на круглый кожаный предмет, 
символ гармонии. Шар — совершенство. Потому 
за движением мяча по зеленому пространству за-
вороженно следит и не в силах отвести взор все 

человечество. 125 лет назад в газете «Петербургский ли-
сток» попадается первое упоминание о футболе в России. 
Свисток! И с 1893 года началось то, что мы теперь назы-
ваем «освещением события». Но, конечно, совсем не так, 
как сегодня. Другие чувства, правила, возможности.
Не важно. Главное — слово было сначала в газете. Россия 
довольно быстро научилась обращать внимание на эту 
игру: 24 октября 1857 года выпускники Кембриджа ос-
новали в Шеффилде первую в мире футбольную команду. 
А через 40 лет ровно, 24 октября 1897 года, в Санкт-
Петербурге провели первый официально зафиксирован-
ный футбольный матч. В тот день на плацу Первого Ка-
детского корпуса встретились команды Василеостров-
ского общества футбо-
листов (ВОФ) и «Круж-
ка любителей спорта». 
«Кружок» проиграл 0:6 
зрелому Василеостров-
скому обществу, кото-
рому было уже шесть 
лет. Его команду со-
ставляли в основном 
англичане, которые 
играли ввиду опыта 
лучше.
Футбол в России — тема горячая с самого начала. Игры 
тех лет были жестокими, по колено в грязи, практически 
без правил. Будь уже тогда телевидение, зрелище было 
бы жутким: футболисты частенько уходили с поля без зу-
бов, с разбитыми руками и ногами.
Первый чемпионат России состоялся в 1912 году. Образо-
ванный тогда же Всероссийский футбольный союз при-
няли в ФИФА. К 1913 году в союз входили футбольные 
лиги 33 городов России и 155 клубов, а всего футболи-
стов было уже около восьми тысяч.
Самая популярная игра на свете связана с именами круп-
ных личностей, и многие из них, к счастью, написали 
воспоминания. Один из самых знаменитых футболистов 
нашей страны Эдуард Стрельцов в своей книге «Вижу 
поле… Автопортрет с мячом» рассказал фантастиче-
скую, но крайне поучительную историю: «В молодости 
меня поразила одна фраза Вадима Синявского. Я, как 
и все мы, вырос на его репортажах с футбола, привык во 
всем ему доверять. И вдруг слышу, он говорит (мы за гра-
ницей вместе были), что ему достаточно составы команд 
узнать и он может вести свой репортаж, повернувшись 
к полю спиной… Я даже растерялся: как же это так — не 
смотреть? Но скоро и до меня дошло: а при чем тут — 
смотрит или не смотрит? Какая разница? Основное — 
что видит! И я видел поле, всегда видел. С того момента, 
когда я четко понял, что вижу поле, жизнь моя в футболе 
приобрела смысл».
Эта книга легендарного Эдуарда Стрельцова вышла дав-
но. Но как хотелось бы представить невероятную карти-
ну: выбегают наши ребята на поле, а в головах — ни стра-
ха, ни опасений. Всем полезно: не дергаться.
За наших! За футбол! За совершенство шара и мира!

ЕЛЕНА 
ЧЕРНИКОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

история

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛЬЯ СОЛЖЕНИЦЫНА
ВДОВА ПИСАТЕЛЯ

Мы очень дружили со Сла-
вой. Когда Александр Исае-
вич вернулся в Россию, Ста-
нислав Говорухин снял о нем 
документальный фильм. 
Многие режиссеры хотели 
снять о возвращении Солже-
ницына фильм, но Александр 
Исаевич доверился только 
ему, Станиславу Сергеевичу 
Говорухину, хотя до этого 
они не были знакомы. Ста-
нислав Сергеевич на госу-
дарственном уровне успел 
сделать много добрых дел 
для России. Он защищал на-
род. Он любил свое Отече-
ство, свой народ, и для него 
снимал кино.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

мировой футбол
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Качество жизни напрямую 
зависит от трудоспособности

Обсуждение грядущей пенси-
онной реформы набирает 
обороты. Еще недавно дискус-
сия выстраивалась вокруг 
двух возможных сценариев 
развития событий: вариант 
Министерства финансов 
предполагал, что женщины 
вместо 55 лет будут выходить 
на пенсию в 63, а мужчины — 
в 65 лет вместо 60. Минтруд 
же предлагал накинуть всем 
по «пятерке».
Победил вариант Минфина. 
Согласно решению, которое 
было принято на заседании 
правительства, возраст выхо-
да на пенсию для женщин 
к 2034 году составит 63 года, 
а аналогичный для мужчин — 
65 лет к 2028 году. Переход-
ный период, в течение которо-
го планка пенсионного воз-
раста будет ежегодно повы-
шаться на один год, начнется 
с 2019 года.
Никита Исаев, директор Ин-
ститута актуальной экономи-
ки, отмечает, что, по данным 
Министерства экономическо-
го развития РФ, пенсионеров 
в России в 2030 году будет 
столько же, сколько и вовле-
ченных в трудовые отноше-
ния. А значит, сдвиг возраст-
ной границы неизбежен.
В свою очередь преподава-
тель Института естественных 
монополий РАНХиГС, эконо-
мист Владислав Гинько счита-
ет, что страхи относительно 
«кончины на рабочем месте» 
совершенно необоснованны, 
так как даже при повышении 
пенсионного возраста сред-
няя продолжительность жиз-
ни в стране все равно выше 
этого показателя. Сейчас она 
составляет порядка 72 лет.
— Необходимо учитывать, 
что планка пенсионного воз-
раста в последний раз подни-
малась в 1932 году, а продол-
жительность жизни с тех пор 
выросла лет на 30, — иллю-
стрирует ситуацию Гинько 
и добавляет, что если кто-то из 
политиков или экономистов 
говорит о том, что не надо по-
вышать пенсионный воз-
раст, — это чистый популизм. 

— Только в незрелом полити-
чески обществе «деятели» 
с предложениями о сохране-
нии или даже понижении 
планки пенсионного возраста 
могут получить большинство 
голосов на выборах, так как 
никто не спросит их о том, где 
взять деньги на реализацию 
этих сомнительных планов. 
При этом мировая практика 
заключается в том, что боль-
шинство стран сегодня стал-
кивается с огромной «дырой» 
как в государственном, так 
и в негосударственном пенси-
онном обеспечении, — гово-
рит эксперт. — Благо что по 
сравнению с 90-ми годами 
наше население уже стало бо-
лее зрелым и не поддается на 
такие провокации, осознавая, 
что возрастную планку повы-
шают именно для того, чтобы 
найти средства для выплаты 
пенсий.
Адвокат Юлия Вербицкая под-
черкивает, что вопрос повы-
шения пенсионного возраста 
наиболее остро стоит для 
граждан 70–80-х годов рожде-
ния, так как молодое поколе-
ние о пенсии пока не задумы-
вается, а старшее — уже адап-
тировалось к существующим 
условиям. 
Так или иначе, независимо от 
возраста, граждане должны 
учиться самостоятельно ана-
лизировать и выбирать наи-
более подходящие им банков-
ские инструменты, способ-
ствующие поддержанию до-
статочного для обеспечения 
их потребностей уровня дохо-
да при выходе на пенсию.
— Можно сколько угодно об-
суждать, примут закон или 
нет, но спасение утопаю-
щих — дело их соб-
ственных рук, 
и стоит задуматься 
о том, как обеспе-
чить свою ста-
рость. Подойдут 
и расчетные счета, 
и специальные 
продукты, которые 
п р е д о с т а в л я ю т 
банки, — отмечает 
эксперт и уточня-
ет, что бояться 
остаться без сбережений не 
нужно. Главное — грамотно 
разместить накопления. Даже 
в случае, если банк лишится 
лицензии — по закону о стра-
ховании вкладов существует 
гарантия возврата суммы 
в 1 миллион 400 тысяч рублей.
Экономист Владислав Гинько 
согласен с этим мнением и от-
мечает, что если человек хо-
чет обеспечить себе достой-
ную старость — делать это 
надо своими силами. Однако 
при этом эксперт подчеркива-
ет, что большинство людей 
в нашей стране все равно бу-
дет надеяться на государ-
ственную пенсию. 
— Есть категории граждан, 
о которых приходится забо-
титься в связи с тем, что они 

подходят к пенсионному воз-
расту в очень тяжелом состоя-
нии — причиной тому может 
быть склад характера или пач-
ка непосильных кредитов, ко-
торые они набрали. Так что та 
или иная выплата останет-
ся, — поясняет эксперт. — Она 
может называться иначе — 
например, выплата в связи 
с тяжелым социальным поло-
жением или некое «пособие 
по безработице», но при до-
стижении пенсионного воз-
раста.
Как бы в будущем ни форми-
ровались пенсионные выпла-
ты, эффективным инструмен-
том обеспечения периода до-
жития являются отчисления 
в негосударственные пенси-
онные фонды (НПФ) и негосу-
дарственные корпоративные 
пенсионные планы.
— Если говорить о грядущей 
реформе, необходимо заду-
маться, какие инструменты 
могут побудить человека от-
кладывать на собственную 
пенсию, — отмечает Наталья 
Починок, ректор Российского 
государственного социально-
го университета. — Интерес-
ны с этой точки зрения нало-
говые стимулы — например, 
освобождение от налогообло-
жения той части пенсии, что 
перечисляется в НПФ.
Таким образом, перед прове-
дением пенсионной реформы 
необходимо провести мас-
штабную работу по повыше-
нию финансовой грамотно-
сти населения — не только 
разъясняющую целесообраз-
ность повышения планки пен-
сионного возраста, но и ори-
ентирующую — с тем, чтобы 
граждане могли разобраться 

в простейших ин-
вестиционных ин-
струментах и вы-
брать подходящие 
для себя.
Особое внимание 
эксперты уделяют 
и вопросам конку-
рентоспособности 
будущих пожилых 
«непенсионеров» 
на рынке труда. 
При этом они от-

мечают, что с трудностями 
сталкиваются не только по-
жилые, но и молодежь. 
— Специалисты без опыта так 
же не востребованы, как и по-
жилые. Вопрос в том, как обу-
чить вторых монетизировать 
свои знания и опыт, — отме-
чает Владислав Гинько.
Кстати, уже сегодня на рынке 
труда существуют направле-
ния деятельности, в рамках 
которых пожилые люди вос-
требованы. Речь прежде всего 
идет об обучении молодых ка-
дров и создании информаци-
онных ресурсов, которые спо-
собствуют обогащению со-
трудников компании зна-
ниями.
ОЛЬГА ВИХРОВА
o.vikhrova@vm.ru

Кабмин РФ 
14 июня одобрил 
постепенное по-
вышение пенси-
онного возраста 
для россиян. 
О том, чем гро-
зят грядущие из-
менения, «ВМ» 
узнала у экспер-
тов в эфире сете-
вого вещания.

Увеличение возрастной 
планки выхода на пенсию 
коснется не всех. 
Оно не затронет граждан, 
которым страховые пен-
сии назначаются по соци-
альным мотивам. В эту 
группу входят женщины, 
родившие и воспитавшие 
от пяти и более детей 
или ребенка-инвалида 
до восьми лет, а также ин-
валиды по зрению первой 
группы и лилипуты.
Также изменения в трудо-
вом законодательстве 
не коснутся граждан, 
имеющих право на назна-
чение досрочных пенсий, 
в том числе занятых на ра-
боте с вредными и тяже-
лыми условиями труда. 
В их числе работники 
угольной отрасли, добы-
вающей промышленно-
сти, черной и цветной ме-
таллургии и железнодо-
рожной отрасли, а также 
те, кто имеет право на до-
срочные пенсии в связи 
с условиями труда, свя-
занными с радиационным 
воздействием. 

справка

а как в москве

Помимо того что москов-
ские надбавки в 2018 го-
ду увеличились на 3 тыся-
чи рублей, в столице так-
же изменились доплаты 
для отдельных категорий 
граждан среди пенсио-
неров.

С 2018 года вдвое увеличи-
лись ежемесячные выплаты 
ветеранам труда, тружени-
кам тыла, а также жертвам 
политических репрессий. 
Надбавку в размере от од-

ной до двух тысяч рублей 
получают почти миллион 
человек. Кроме того, вдвое 
увеличились городские по-
собия ветеранам и участни-
кам обороны Москвы. Те-
перь им ежемесячно выпла-
тят по 8 тысяч рублей вместо 
четырех. Вдвое возросли 
компенсации пенсионерам 
за бесплатный проезд в го-
родском транспорте и в при-
городных электропоездах. 
А размер выплаты за лекар-
ства составил 1108 рублей.

как у них

Россия — последняя 
из стран на пространстве 
СНГ, кто приступает к из-
менению пенсионного 
возраста. Начало его по-
вышения в странах мира 
стартовало в 80-е годы 
прошлого столетия. 

Среди близких нам по ус-
ловиям жизни стран евра-
зийского пространства 
и Восточной Европы все 
государства, за исключе-
нием Узбекистана, повыси-
ли пенсионный возраст. 
Для мужчин он остановил-
ся на уровне 65 лет, напри-
мер, в Молдавии, Азер-
байджане, а пенсионный 
возраст для женщин 
на уровне 63 лет — в Арме-
нии и уже повышается 
в Казахстане. В странах 
Прибалтики (Эстония, 
Латвия, Литва) к 2025–

2027 годам пенсионный 
возраст будет повышен 
до 65 лет, а в странах Старо-
го Света (Германия, Испа-
ния, Италия) в 2020-е го-
ды — до 67 лет как для муж-
чин, так и для женщин. 
Кстати, Узбекистан не так 
давно заявил о цели по до-
ведению своего пенсионно-
го возраста до общемиро-
вого. 
Также два мировых кризиса 
замедлили улучшение со-
циальной ситуации в стране. 
Но государство вложило 
огромные средства в стиму-
лирование рождаемости. 
А многие страны такую по-
литическую привязку ис-
пользовали при повыше-
нии пенсионного возраста, 
подавая эту меру обще-
ственности как неизбеж-
ную «цену» за их независи-
мость. 

цитата

В нынешнем за-
конодательстве 
ограничений 
по трудоустрой-
ству для граж-
дан старшего 
возраста нет. 
Нужно содей-
ствовать тому, 
чтобы работо-
датель чувство-
вал: пенсионер, 
которого 
он не взял на ра-
боту, — опыт-
ный, активный 
специалист. 
МИХАИЛ АНТОНЦЕВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

пенсии

рублей — минимальная пенсия в Москве. 
Городские надбавки с 1 января 2018 года 
увеличились на 3 тысячи. Повышение кос-
нулось около 1,4 миллиона пенсионеров.

цифра

17 500

Давайте 
объяснимся 

Решение, касающееся условий, на которых будет 
проходить пенсионная реформа — и всех послабле-
ний, и гарантий, — будет принято еще не скоро. 
Нам, депутатам, предстоит долгая и серьезная рабо-

та: должны быть продуманы все нюансы, чтобы интересы 
граждан не пострадали. В итоге мы движемся к тому, что-
бы размер пенсионных выплат был увеличен и составлял 
40 процентов от средней заработной платы. 
На мой взгляд, по самым радужным прогнозам, мы мо-
жем закончить нынешнюю весеннюю сессию рассмотре-
нием проекта пенсионной реформы в первом чтении. Это 
значит — к концу июля. Предстоит не только обсуждение 
документа, переданного правительством в нижнюю пала-
ту. Все мы должны доступно объяснить избирателям, на-
сколько важны изменения в пенсионной системе, и сде-
лать так, чтобы результат нашей работы не противоречил 
ожиданиям людей. 
Я глубоко убежден, что существует объективная необходи-
мость повышения пенсионного возраста. Ведь его конеч-
ная цель — улучшение 
социального положения 
пенсионеров. У рефор-
мы целый ряд серьезных 
причин, но самая глав-
ная, на мой взгляд, состо-
ит в том, что нынешние 
возрастные границы 
пенсионного возраста 
уже не соответствуют со-
временным реалиям: 
они были введены очень давно, когда средняя продолжи-
тельность жизни мужчин была 40 лет, а женщин — 45. Сей-
час средняя продолжительность жизни, если не брать в рас-
чет половую принадлежность, составляет 72 года. А в бли-
жайшем будущем ожидается ее увеличение до 78 лет. 
Кроме того, плачевная ситуация наблюдается на рынке 
труда. Вы только подумайте: не так уж и давно, в 70-е годы, 
на одного пенсионера приходилось 3,7 работающих граж-
дан, сейчас — уже 2. Если ничего не предпринимать для 
того, чтобы выбраться из демографической ямы, то прой-
дет совсем немного времени, и это соотношение будет 
один к одному — случится катастрофа, которую невозмож-
но допустить.
Многие спрашивают об экономической составляющей 
пенсионной реформы. Конечно, и она имеет большое зна-
чение. Приведу несколько вполне показательных цифр: 
в настоящее время из шести триллионов рублей, которые 
идут на социальные выплаты, четыре триллиона приходит-
ся на страховые взносы. Это значит, что одна треть расхо-
дов ложится на плечи государственного бюджета. Уже сей-
час его дефицит составляет 220 миллиардов рублей. Пред-
полагается, что повышение пенсионного возраста хоть не-
много сможет разгрузить федеральную казну. 

АНАТОЛИЙ 
ВЫБОРНЫЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ГОСДУМЫ 
ПО БЕЗОПАСНОСТИ 
И ПРОТИВОДЕЙ
СТВИЮ КОРРУПЦИИ

законодатели

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

сетевое 
вещание 

«вм»

Реформа особой важности
Повышение пенсионного возраста — тема номер один последних дней. Пожалуй, по остроте обсуждения она может конкурировать даже с чемпионатом мира 

по футболу. Эксперты поясняют: люди не до конца понимают, чего ждать от пенсионной реформы, и панические настроения отдельных граждан не имеют реальных 
оснований. Пора перестать искать черную кошку в темной комнате, подойдя к вопросу осмысленно и объективно.

Пенсионный возраст увеличится 
с переходным периодом для некоторых 
категорий работников, выходящих 
на пенсию досрочно. 
Женщины:

Мужчины:

Год повышения 
возраста трудо-
способности, 
приобретения 
права на «до-
срочную» пенсию

Общеуста-
новленный 
пенсионный 
возраст

Приобретение пра-
ва на «досрочную» 
пенсию, независимо 
от возраста (в зави-
симости от катего-
рии льготника)

Год на-
значе-
ния

2019 56 15–30 2020

2020 57 15–30 2022

2021 58 15–30 2024

2022 59 15–30 2026

2023 60 15–30 2028

2024 61 15–30 2030

2025 62 15–30 2032

2026 63 15–30 2034

Год повышения 
возраста трудо-
способности, 
приобретения 
права на «до-
срочную» пенсию

Общеуста-
новленный 
пенсионный 
возраст

Приобретение пра-
ва на «досрочную» 
пенсию, независи-
мо от возраста (в за-
висимости от кате-
гории льготника)

Год на-
значе-
ния

2019 61 15–30 2020

2020 62 15–30 2022

2021 63 15–30 2024

2022 64 15–30 2026

2023 65 15–30 2028

2024 65 15–30 2030

2025 65 15–30 2032

2026 65 15–30 2034

Власть и работодатели должны 
действовать сообща

Устранить все препоны — 
сказал как отрезал премьер-
министр России Дмитрий 
Медведев в ходе рассмотре-
ния положений грядущей 
пенсионной реформы. Распо-
ряжение четкое и не допу-
скающее двусмысленностей: 
помех при трудоустройстве 
людей старшего возраста 
быть не должно. 

Сеющие панику могут выдох-
нуть — власти сфокусировали 
внимание на занятости тех, 
кому «за». 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
СПЕЦИАЛИСТ ПО КАДРАМ

К сожалению, сегодня воз-
растным соискателям часто 
отказывают в работе. Про 
проблему открыто не говорят, 
но она есть. А если работода-
тель и берет таких людей, то, 

как правило, готов платить 
меньше, чем сотрудникам бо-
лее молодого возраста.
Власть и работодатели долж-
ны сработать, что называется, 
в едином порыве. В Москве та-
кое единение — практика 
обычная и доказавшая свою 
состоятельность. 
Яркий тому пример — про-
шедший в мае масштабный 
бизнес-форум «Трансформа-
ция». Тогда действительно 
было принято много реше-
ний. Бизнес и власть догово-
рились, и в результате для ма-
лого и среднего предприни-
мательства было сделано 
очень много. Эта площадка 
помогла установить внятный 
диалог между государством 
и бизнесом. Трудоустройство 
возрастных соискателей — 
история из той же плоскости. 
Поможет открытие в Москве 
специального консультацион-
ного центра, целенаправлен-
но занимающегося изучени-

ем изменений ситуации на 
рынке, подготовкой кадров 
и их трудоустройством.

МИХАИЛ АНТОНЦЕВ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКЕ И ТРУДОВЫМ ОТНОШЕНИЯМ

Работодатели — не единствен-
ные, кто должен изменить от-
ношение к проблемному во-
просу. По-другому относиться 
к ситуации должны и сами 
граждане пожилого возраста. 
Может показаться, что этот 
подход сродни изречению 
«спасение утопающих — дело 
рук самих утопающих», одна-
ко современные рыночные 
отношения не приветствуют 
инертности.
До тех пор, пока человек не пе-
рестанет считать себя рабом 
перед своим хозяином-работо-
дателем, ничего не изменится. 
Нужно самому за себя бороть-
ся, и не как рабу, а как соучаст-
нику общего дела.

АНАСТАСИЯ ЛАЗИБНАЯ
ОСНОВАТЕЛЬ ПРОЕКТА 
И РУКОВОДИТЕЛЬ ПОРТАЛА 
БАБАДЕДА

Существует большая пробле-
ма: общество привыкло спи-
сывать людей предпенсионно-
го и пенсионного возраста. Но 
это не значит, что с этим нужно 
мириться. Как раз наоборот: 
необходимо ломать стереоти-
пы. У нас есть проект «Компа-
нии для всех возрастов». Мы — 
не кадровое агентство, но про-
свещаем потенциальных рабо-
тодателей: собираем для них 
международную аналитику 
и показываем, как изменится 
эффективность фирмы, если 
она будет работать с разновоз-
растной командой. Как только 
нам удастся убедить компа-
нию, что возраст — это не на-
грузка, а ценность, уверена, 
мы получим намного больше 
ярких историй успеха.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

мнения экспертов
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Наука выживать

Первый номер молодежного журнала «Юность», 
ставшего вскоре самым  популярным литератур-
ным журналом советской эпохи, вышел 18 июня 
1955 года. Задуманный Валентином Катаевым во 

время первой —  хрущевской — перестройки, журнал сра-
зу же занял место на либеральном фланге отечественной 
словесности. Окостеневшие рамки социалистического 
реализма на страницах «Юности» раздвигали «испове-
дальной прозой» Анатолий Гладилин,  Василий Аксенов, 
Анатолий Кузнецов. Поэты Евгений Евтушенко, Андрей 
Вознесенский, Белла Ахмадулина облагораживали граж-
данские и лирические темы живым человеческим содер-
жанием. Критики Владимир Огнев и Станислав Рассадин 
уходили от оценок литературных произведений исключи-
тельно с марксистско-ленинских классовых позиций.
Но если флагман тогдашнего либерализма — журнал «Но-
вый мир» — системно и, можно сказать, научно проти-

востоял сталинизму,  вы-
ступал за «социализм с че-
ловеческим лицом», то 
«Юность» делала это спон-
танно и эмоционально, 
уравновешивая «острые» 
талантливые произведе-
ния серыми,  идеологиче-
ски выдержанными пове-
стями,  рассказами посред-
ственных авторов. 

Напечататься в «Юности»  означало вытянуть счастли-
вый, «звездный» билет.  И некоторым — Борису Агееву,  
Анатолию Тоболяку, Юрию Полякову —  это удавалось. На 
следующий день после выхода номера они просыпались 
знаменитыми. 
Два классика советской литературы руководили «Юно-
стью» —  Валентин Катаев и Борис Полевой. Катаев при-
внес в журнал элементы позже сформулированного им 
нового литературного стиля мовизма —  умения писать 
плохо, но ярко. Полевой — здорового советского циниз-
ма, «двоемыслия» (по Оруэллу), уникального умения до-
ходить до определенной черты и — отступать, если ожи-
даемые неприятности от публикации грозили превысить 
«дивиденды» за редакторскую «смелость». 
Тексты «Юности» 1960–1980-х годов показали медлен-
ное, но неостановимое обуржуазивание общества,  плоды 
которого мы пожинаем сегодня. 
Несколько лет при «Юности»  действовала литературная 
студия «Зеленая лампа», через которую прошли десятки 
молодых талантливых литераторов. Их учили уму-разуму 
тогдашние «лидеры общественного мнения»: Булат Окуд-
жава, Фазиль Искандер, Анатолий Эфрос. На семинарах 
«Зеленой лампы» дискуссии велись на грани, а часто и за 
гранью допустимого по тогдашним понятиям.  И то, что 
свободное слово становилось достоянием молодых ищу-
щих умов,  во многом заслуга «Юности». 
А сегодняшней «Юности» остается только пожелать успе-
хов в нелегкой науке уже не идеологического, но матери-
ального выживания. 

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Комфорт, который 
доступен не всем

Истерический контроль

Несколько лет назад, после почти что четверти века 
за рулем авто, я внезапно обнаружил себя в числе 
пользователей и даже приверженцев столичного 
общественного транспорта.

Поначалу добираться до работы без машины стало просто 
удобно: четыре песни в плеере — и я в редакции. И ника-
ких тебе пробок, видеокамер, «писем счастья», усилений 
полиции к каждому празднику, пятничных акций ГИБДД 
«дыши всей грудью», колебаний цен на бензин или роста 
стоимости нормо-часа в ближайшем автосервисе.
А на перегоне между станциями Тестовская и Фили на-
сыпь вздымается метров на шесть выше параллельного ей 
участка Третьего транспортного кольца. И как же славно 
с этой высоты смотреть вниз на сгрудившиеся, обречен-
ные на получасовую пробку машины! Я-то еду домой без 
пробок, перестук колес неумолимо приближает меня 
к ужину и любимому сериалу.
Так бывает примерно восемь или девять месяцев в году. 
А вот в остальные три-четыре жизнь московского пользо-
вателя электрички превращается в ад. И это в те самые ме-
сяцы, когда москвич, жарящийся на тефлоне асфальта под 
бодрые заклинания Гидрометцентра о «новом темпера-
турном рекорде», мечтает в пятницу (а некоторые — даже 
в четверг) оказаться на 
природе. Остывать, потре-
скивая, вместе с закатами, 
завтракать, вдыхая росу, 
с рассветами Московской 
области и в других окрест 
столицы лежащих местах.
И все-все новшества, кото-
рыми так гордятся наши 
железнодорожники, обо-
рачиваются своими, скажу 
так, незаметными ранее, незапланированными сторо-
нами. Прекрасные окна, оказывается, более проницае-
мы для солнечных лучей и активнее нагревают воздух 
внутри новых вагонов. А форточки этих окон заметно 
меньше и уже прежних и при вскрытии не дают доста-
точно воздуха.
Особенно с учетом того, что в первом и последнем ваго-
нах состава расположены туалеты. Не такие тесные, как 
те, что были привычны советским людям в дальних пере-
ездах, но столь же пахучие. Почему-то этот разлитый 
в воздухе ядреный настой оказалось уничтожить слож-
нее, чем поставить легкие бесшумные кондиционеры 
и разгородить туалет и салон столь же легкими дверями, 
сквозь которые запах все равно просачивается… А он 
способен превратить в хождение по мукам самую корот-
кую поездку.
Но для едущего после работы на дачу страшно иное. 
В электричках есть свои пробки! Это гранитное скопле-
ние спин, встречающее каждого пытающегося не войти, 
не втиснуться даже, а просочиться, подобно призраку, 
в вагонный тамбур. Отчего они? Все просто: новые ваго-
ны, оснащенные удобными креслами (и даже столика-
ми), почти не предназначены для нормального проезда 
стоя. Нет ручек, чтобы держаться. Ни горизонтальных от 
потолка, ни вертикальных от сидений. 
Пассажирам в креслах удобно. Но они заполняются уже 
на той станции или вокзале, куда подают состав. Всем, 
кто вошел позже, тесно. Масса людей выкипает из душно-
го салона в адски горячий тамбур и там сбивается в поте-
ющий монолит (кондиционеров в тамбурах нет). Москви-
чи, медленно намокая, едут на дачи.

Каждое лето внимание москвичей привлекают яркие исторические фести-
вали. Их участники с энтузиазмом воссоздают события минувших эпох, 
радуя зрителей. Но беззаботной реконструкции скоро может прийти ко-
нец: ею заинтересовались депутаты и бизнес. Первые хотят взять военно-

историческое сообщество под контроль, а вторые — извлечь из него прибыль.
Например, недавно парламентарий Законодательного собрания Ленинград-
ской области Владимир Петров обратил внимание на реконструкторов. Он из-
учил все касающиеся их нормативные акты и обнаружил, что эта деятельность 
регламентируется лишь Законом «О правах потребителей». Решение в голову 
законотворца пришло мгновенно: обязать и объединить. В качестве первого 
шага на этом тернистом пути Петров разродился проектом аж целого Федераль-
ного закона «О массовых развлекательных мероприятиях», под действие кото-
рого до кучи попали и квесты.
Согласно идее Петрова, организаторы крупных реконструкторских фестивалей 
и полигонных ролевых игр обязаны будут объединяться в ассоциации и в при-
нудительном порядке страховать всех участников мероприятий. Первый пункт 
совершенно понятен — власти не нужны большие неподконтрольные нефор-
мальные объединения, ведь ими практически невозможно управлять. А вот 
объединение облегчит эту задачу. Жаль, что господин парламентарий не удосу-
жился вспомнить, что в стране уже есть печальный опыт создания аффилиро-

ванных властью исторических обществ. Прак-
тика показывает, что последние склонны жертво-
вать идеей ради прибыли. Чего только стоит ре-
конструкция исторического парада 7 ноября 
1941 года в 2016  году, когда красные звезды — 
символ государства, победившего Гитлера, — за-
менили на эмблему проводящей парад организа-
ции — двуглавого орла. С одной стороны, все ло-
гично — свободный рынок, homo homini lupus est 
(«человек человеку волк» — лат.). Вот и крутится 
каждый как может. С другой — возникает вопрос: 

что еще эти люди готовы заменить за деньги? Буденовки на немецкие кепки?
Второй же пункт и вовсе вызывает впечатление, что парламентарий не разби-
рается ни в предмете ограничения, ни в страховании, которое он активно лоб-
бирует. Дело в том, что любое такое начинание требует немалых затрат. Можно, 
конечно, законодательно навязать приобретение полиса. Но если взять за осно-
ву схему ОМС, то оплачиваться эта страховка будет из наших налогов, что вызо-
вет в обществе неприязнь к любителям воссоздавать сражения. Выбирая же мо-
дель, в которой гражданин вынужден страховаться самостоятельно, нельзя за-
бывать о печальном опыте ОСАГО. Из-за непроработанного регламента цен 
стоимость полиса в отдельных регионах подскочила до недостижимых высот, 
а компенсации в случае аварии оказались слишком малы, в результате чего не-
мало автомобилистов сознательно нарушают закон, отказываясь от страховки. 
Не повторится ли история в виде фарса?
Обязательное страхование неизбежно заставит организаторов исторических 
фестивалей, и так работающих себе в убыток, повысить стоимость участия. Это 
создаст фильтр по достатку, который приведет к упадку военно-исторического 
движения и отобьет мотивацию у молодых энтузиастов, полных любви к исто-
рии и желания бесконечно рассказывать о ней, но чьи кошельки пусты. И тогда 
мы можем неожиданно обнаружить, что и над Рейхстагом был другой флаг. 
А возразить будет некому — без полиса не имеют права.

МИХАИЛ 
ВИНОГРАДОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

сезон

КИРИЛЛ 
ВАСИЛЬЕВ
КОРРЕСПОНДЕНТ, 
РЕКОНСТРУКТОР

фарс 

Актерский образ 
карателя

Актер Анатолий Пашинин, сыгравший в несколь-
ких сериалах, рассказал, за что он воюет на Дон-
бассе против мирных жителей на стороне украин-
ских сил.

Он, как и всякий служитель Мельпомены, есть существо 
ранимое, подверженное внезапным идеям. Это нормаль-
но, поскольку быстрое перевоплощение составляет суть 
профессии Пашинина. Однако, как утверждали остросло-
вы, «коль занимаешься театром, готовься к встрече с пси-
хиатром». На экране Пашинин часто представлял бру-
тальных военных. Теперь 
прямо с экрана он шагнул 
в окопы ВСУ. Актер тут 
в своем праве — каждый 
с ума по-своему сходит. 
Другое дело, что сумасше-
ствие никому не известно-
го имярека вообще не ин-
тересно. В отличие от ситу-
аций, которые касаются че-
ловека более-менее пу-
бличного, тем более такого, который недавно воплощал 
на экране образы «настоящих мужиков». Да и сам такой 
образ предполагает уважение к тем, кто слабее. 
Новый образ артиста Пашинина, позирующего на камеру 
с автоматом на фоне амбразур, обращенных в сторону 
мирных городов Донбасса, казалось бы, созвучен прежним 
ролям. Но нет. Кто сам актер, который куда-то целится и не-
сет на камеру дичь про участие в секретных операциях? Он 
ловит кайф и стремится заткнуть рот старушкам, обзываю-
щим его фашистом. Он упивается властью, которую дает 
оружие. Вероятно, аналогичные эмоции испытывают жи-
водеры, которые на камеру режут щенков. Старушки, кото-
рым Пашинин желает заткнуть рты, такие же беззащитные 
и слабые, только еще и разговаривать умеют, что делает их 
истязания намного интереснее и телегеничнее.
Так актер избрал для себя роль палача. В воинской культу-
ре любых народов никогда не считалась доблестью побе-
да над слабыми. Достойным было только одолеть равно-
го, а еще лучше — сильнейшего противника. Пашинин 
транслирует иные установки, что неудивительно. Офици-
ально провозглашенные идеалы современной украин-
ской армии типа Бандеры и Шухевича более всего пре-
успели как раз в борьбе с женщинами, детьми и старика-
ми. Которые их тоже считали фашистами. 

ГЕННАДИЙ 
ОКОРОКОВ
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

нравы
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цитата

Выражаются иногда 
про «зверскую» жесто-
кость человека, но это 
несправедливо и обидно 
для зверей: зверь никогда 
не может быть так же-
сток, как человек, так 
артистически, так ху-
дожественно жесток.
ФЕДОР ДОСТОЕВСКИЙ 
РУССКИЙ ПИСАТЕЛЬ 

дел возбудили российские 
следователи против укра-
инских военнослужащих, 
подозреваемых в военных 
преступлениях. 
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Трамп признал 
Крым российским 

По данным американского портала Buzzfeed, прези-
дент США Дональд Трамп в ходе саммита «боль-
шой семерки» заявил, что считает Крым россий-
ским, «...потому что все жители там говорят по-

русски». Трамп любит удивлять мир. Особенно когда на-
чинает рассуждать с позиций обычного здравого смысла. 
С этих позиций, Крым — российский, там все говорят по-
русски, и, как отметил Трамп, «там, кажется, есть россий-
ская база подводных лодок, и русские потратили много 
денег на обустройство Крыма».
Так не сигнал ли это о перемене политического курса Ва-
шингтона? Или же лишь часть общего «троллинга» лиде-
ров «семерки», встреча с которыми, кстати, прошла как 
никогда скверно — из-за острых разногласий по торговой 
политике и тарифам. Часть такого «троллинга» — и пред-
ложение Трампа вернуть Россию в состав этого клуба из-
бранных, из которого она была исключена как раз после 
присоединения Крыма. Ведь «восьмерка», как заметил 

президент США, более зна-
чимое объединение, чем 
«семерка». И ведь не поспо-
ришь.
Официальный представи-
тель Белого дома Сара Ха-
каби Сандрес комментиро-
вать этот вопрос отказа-
лась. Но разъяснения со 
стороны администрации 
США, возможно, скоро по-

следуют и дезавуируют, конечно, слова президента Трам-
па. Будет еще раз заявлено, что Америка присоединение 
Крыма не признает, вопреки всему, как говорится, здра-
вому смыслу... Потому что есть здравый смысл, а есть по-
литика.
Да и сам Трамп «путается в показаниях». Он вообще часто 
бывает некорректен в высказываниях, что выдает отсут-
ствие твердой позиции по тому или иному вопросу. А то 
и вовсе непонимание проблемы. Так, отвечая на вопрос 
журналистов по поводу его же предложения вернуть Рос-
сию в состав «большой восьмерки», президент США ска-
зал, что да, он хотел бы такого возвращения. И при этом 
мог бы попросить Владимира Путина — в качестве усло-
вия возвращения, надо понимать — уйти из Крыма. Ответ 
со стороны Путина нетрудно предугадать, но, видимо, 
Трампу он еще неизвестен.
Кстати, в присоединении Крыма он обвинил своего пред-
шественника, Барака Обаму. Мол, это он «позволил Пути-
ну это сделать». А если бы, мол, президентом тогда был он, 
Трамп, то отношение к этому вопросу было бы другим. 
А вот тут есть неточность. У него все же никто и не спра-
шивал разрешения. И что он мог сделать: не позволил бы 
тратить деньги на «восстановление Крыма», наложив фи-
нансовые санкции, или сразу же начал войну против Рос-
сии за возвращение полуострова, где все говорят по-
русски?.. Где тут здравый смысл? Как-то уже не очень про-
сматривается.
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цивилизованном мире. Теперь «ВК» свою пози-
цию решительно изменил, что делает для меня 
невозможным оставаться в его редакционном 
совете. Иначе любой... может с полным основа-
нием обвинить меня в двурушничестве…»
— Это был урок, — вспоминает Николай Ми-
хайлов. — Урок благородства, гуманизма и бес-
компромиссности. Главному редактору Вале-
рию Евсееву пришлось извиняться и лично, 
и через газету. Нагибин нас простил, и сотруд-
ничество продолжалось. 
4 апреля 1994 года главный редактор Евсеев от-
мечал полувековой юбилей. Юрий Нагибин по-
здравил его письмом, в котором были такие 
слова: «…«Вечерний клуб» прочно вошел в мно-
гогранную московскую жизнь… Надеялся по-
здравить вас лично, да что-то забарахлил мо-
тор. Это в порядке вещей — 74 не 50…»
Через два с небольшим месяца — 17 июня 
1994 года — его «забарахливший мотор» оста-
новился. Первый же номер, вышедший после 
смерти писателя (21 июня), открывался шап-
кой «Сегодня плачут Чистые пруды». В некроло-
ге, подписанном редакцией, говорилось: «…с 
грустью думаешь о том, что со смертью Масте-
ра еще более раритетным станет в нашей лите-
ратуре прекрасный и чистый русский язык, бла-
городство чувств, глубина мысли и чистота по-
мыслов».

в доме собак, оскорбился тем, что «Вечерний 
клуб» не осуждает это варварское развлечение. 
И написал в редакцию: «Когда-то «ВК» помог 
<…> «Обществу охраны домашних живот-
ных»… добиться запрещения этой жестокой 
и отвратительной забавы, презираемой во всем 

— Мы ввели Юрия Марковича в редакционный 
совет «Вечернего клуба», и это был тот случай, 
когда член редсовета оказался не свадебным ге-
нералом, а настоящим другом газеты и ее авто-
ром, — говорит Николай Михайлов, бывший  
первым заместителем главного редактора.
С первых номеров «Вечерний клуб» начал пу-
бликовать очерки Нагибина «Московские гнез-
да». Они рассказывали о старых домах в центре 
столицы, в которых жили знаменитые деятели 
культуры. Потом у него появились и другие ци-
клы публикаций — «Московские антики», «Зо-
лото Москвы». Писатель не сосредотачивался 
только на прошлом — он охотно откликался на 
просьбу дать комментарий и об актуальных со-
бытиях. 
В 1992 году газета учредила титул «Почетный 
кавалер «Вечернего клуба». Юрий Маркович 
оказался в числе первых пяти награжденных.
— Дипломы вручали на даче Нагибина в Крас-
ной Пахре, — вспоминает писатель и публи-
цист Юрий Безелянский, который тоже вошел 
в пятерку лауреатов. — Он мне подарил свою 
недавно вышедшую книжку «Рассказы синего 
лягушонка» с надписью: «Юрию Безелянско-
му — который держит в своих руках наше бес-
смертие — с уважением Юрий Нагибин. 1992».

Урок благородства

Однажды отношения Нагибина с «Вечерним 
клубом» чуть не прервались самым нелепым 
образом. 18 декабря 1993 года газета напечата-
ла заметку о собачьих боях. Юрий Маркович, 
любивший животных и всегда державший 

Сколько статей напечатал Юрий Нагибин 
в «Вечерке»? На этот вопрос нет ответа — 
литературоведы еще не разыскали всех 
его публикаций. Единственная библио-

графия Юрия Марковича была составлена 
в 1964 году, она помещена в третьем томе ука-
зателя «Русские советские писатели-прозаи-
ки». И ее составители упустили очень многое. 
Нагибина вообще предстоит еще открывать 
и открывать...

Журналистский трофей

В библиографии писателя говорится, что пер-
вая  его публикация в «Вечерке» вышла 8 марта 
1948 года. Очерк «Большие пути» посвящен 
двум работницам Автозавода имени Сталина. 
Понятно, почему именно там автор нашел геро-
инь — с 1943 по 1948 год он был женат на доче-
ри директора этого завода Ивана Лихачева, 
имя которого сегодня носит это предприятие. 
Молодой прозаик хватался за любую возмож-
ность напечататься, чтобы помогать матери 
и отчиму и не чувствовать себя нахлебником 
в доме тестя. «Вся эта вялая, без божества 
и вдохновения, писанина превращалась в бру-
сок рыночного масла или шмат рыночного 
мяса для моей настоящей, бедной и плохо пита-
ющейся семьи», — вспоминал он на склоне лет 
в повести «Моя золотая теща». Очерк «Большие 
пути» соответствует этому самокритичному 
определению: текст добротный, но заурядный. 
На самом деле Юрий Маркович начал печатать-
ся в «Вечерке» задолго до 1948 года. В номере за 
13 марта 1942 года мы обнаружили заметку 
«Предсмертный приказ генерала Буша», подпи-
санную «Ю. Нагибин, действующая армия». 
С января по июль 1942 года писатель был ин-
структором 7-го отдела политического управ-
ления Волховского фронта. В заметке упомина-
ется об «оставленных немцами деревнях и се-
лах вокруг Калинина, Тихвина, на реке Вол-
хов». Текст посвящен приказу «О войсковых по-
гребениях», обнаруженному среди захвачен-
ных нашими частями документов. По нему вид-
но, какие потери несет вермахт: тела убитых 
офицеров уже велят не отправлять на родину. 
Кто подписал приказ? «Старый знакомый! 
Это — тот самый генерал Буш, командующий 
16-й армией, который попал в окружение со 
всеми своими войсками». Правда, Нагибин  
или редактор, придумавший заголовок, поспе-
шил похоронить самого командующего: гене-
рал Эрнст Буш (1885–1945) впоследствии вы-
рвался из Демянского котла и умер своей смер-
тью уже после капитуляции Германии. 

«Бесстрашно выбрал пельмени»

Юрий Нагибин много печатался в «Вечерке» 
в самом начале 1960-х годов. Кирилл Толстов 
(1926–1967), редактор газеты с 1959 по 1963 
год, был его другом. В книге «Время жить» 
(1987) Нагибин вспоминал, какие мысли воз-
никли у него после известия о смерти Кирилла 
Александровича: «Он был, правда, талантлив, 
хотя почти ничего не писал, скромен и отзыв-
чив, а еще он очень любил пельмени, чарку, 
шумный разговор за полночь, знал, как хорошо 
без женщин в доброй мужской компании, но 
женщин тоже ценил. Он был огромен, толст 
и красив, а в его большом теле билось слабое, 
больное сердце, и он знал об этом. <…> Ки-
рилл все понимал про себя и спокойно, бес-
страшно выбрал пельмени, полночный спор 
и смех, жизнь без оглядки». 
2 марта 1960 года газета поместила большой 
рассказ Нагибина «Дети лепят из снега». В дека-
бре 1983 года писатель возмущался в дневнике, 
что это произведение не захотели где-то пере-
издать, хотя оно было напечатано «в свое время 
в «Вечерке», в ряде моих книг, в переводах на 
иностранные языки». Почему-то и 23 года спу-
стя он помнил о месте первой публикации. 
В «Вечерке» же выходила отдельными главами 
будущая книга о столице «Чистые пруды». 
10 августа 1960 года двумя «подвалами» напе-
чатали первую главу с пометкой «Из рассказов, 
присланных на конкурс «Вечерней Москвы», 
а 16 сентября — еще одну. 16 марта и 8 апреля 
1961-го были опубликованы очерки «Свадьба» 
и «Я еду в цирк», написанные по впечатлениям 
от путешествия в Венгрию. А 17 мая — «Покуп-
ка велосипеда», о поездке в Марокко.

Дворником быть почетно  

Отношения Нагибина со следующими редакто-
рами «Вечерки» складывались не так гладко. 
Вот отрывок из интервью писателя:
«Это очень тонкое дело –— вечерняя газета для 
всех. Один из главных редакторов старой «Ве-
черки» решил вдруг ее сделать намного более 
литературной: «Нам надо быть выше проблем 
дворника». Но эксперимент оказался неудач-
ным: это не амплуа вечерней газеты <…>. А уж 
сейчас что может быть выше проблемы дворни-
ка в нашей-то захламленной Москве? Хороший 
дворник — добрый гений дома, двора…»
Эти слова были напечатаны в газете «Вечерний 
клуб» — дочернем издании «Вечерки», которое 
появилось в 1991 году и выходило до 2004 года. 
Интервью вышло во втором номере газеты 
(4–5 октября). В издании была запланирована 
рубрика «Почетный гость», и Нагибин стал ее 
первым героем. Разговор шел о Москве. В то 
время, сразу после смены власти, в городе цари-
ла разруха. Однако Нагибин сумел подметить 
и черты нового: начали выправлять асфальт на 
улице Чехова, ремонтировать старинные хра-
мы и дворцы, магазинов стало больше. На во-
прос, каким он хотел бы видеть новое вечернее 
издание, Нагибин ответил: «В том нелегком 
труде «реанимации» Москвы <…> у всех, раде-
ющих за такое, должно присутствовать это 
ощущение себя дворником — человеком, кото-
рый встает раньше всех и посильно наводит по-
рядок. И у мэра, и у участковых, и у газеты…»

17 июня исполнилось 24 года со дня кончины Юрия Нагибина (1920–1994). В прошлом году наша редакция издала памятный альбом о Юрии Марковиче 
под названием «Родом с Чистых прудов». Сегодня мы рассказываем о взаимоотношениях «самого московского писателя» с самой московской газетой. 

Эта статья входит в цикл публикаций, приуроченных к 95-летию «Вечерки», — отмечать день рождения мы будем 6 декабря.

Юрий Нагибин был честным и суровым другом «Вечерней Москвы»

Лев, который гулял сам по себе

МАРИЯ РАЕВСКАЯ
Кандидат филологических 
наук. Любит портить глаза
в библиотеках и архивах. 

Нагибин охотно 
упоминал нашу 
газету в своих 
произведениях, 
она была для него 
частью города

дословно

«…милиционер увидел льва, преследующе-
го парнишку в полосатой рубашке*. Если б 
он… хотя бы просматривал газеты, то навер-
няка бы догадался, что перед ним знамени-
тый Чанг, ручной лев и киноактер. Редкий 
номер «Вечерки» выходил без материалов 
о Чанге <…> Но… милиционер <…> не заду-
мываясь, выполнил свой долг <…>
Начальник, пожилой, усталый подполков-
ник <…>, хорошо представлял себе тяжелые 
последствия метких выстрелов. <…> На дру-
гое утро подполковнику приказано было 
явиться к министру. <…>
— <…> Подписан приказ о награждении 
старшего лейтенанта Глотова воинской ме-
далью «За отвагу». Завтра сам буду вручать 
<…> Выпиши этому стрелку «Вечернюю Мо-
скву». И сам проверяй — читает ли. Это дело 
мы погасили. Но коли он и дальше будет так 
палить, хлопот не оберешься. <…> Глядишь, 
он президента или премьера дружественной 
державы за гориллу примет. <…>
Он читал «Вечернюю Москву» от передови-
цы, где остро ставилась проблема дворни-
ков, до сообщения в черной рамке о том, что 
«смерть вырвала». <…> Подполковник пона-
чалу, что ни день, гонял его по всем четырем 
полосам, а потом бросил, поняв, что парень 
<…> прямо-таки жить не может без правди-
вого вечернего слова самого популярного 
печатного органа столицы. Для Глотова от-
крылись новые миры <…> Он стал удивлять, 
а там и утомлять сослуживцев осведомлен-
ностью в самых неожиданных и никому 
не нужных обстоятельствах жизни: мог со-
общить, сколько в Москве цветочных мага-
зинов, где находится в столице Угольная 
площадь**, как долго живет муха цеце, за-
чем казуару нарост на клюве.
<…> А вскоре Глотов ошарашил своего на-
ставника намерением поступить на вечернее 
отделение юридического института. <…> 
Ныне профессор, <…> неоспоримый автори-
тет в вопросах уголовного права, полковник 
Глотов — желанный гость на страницах 
крупнейших центральных газет...» 
(Юрий Нагибин, «А льва жалко…», 1991)»

* Рассказ основан на реальных событиях. Летом 
1973 года в Москву для съемок в фильме «Невероят-
ные приключения итальянцев в России» был привезен 
лев Кинг, живший у бакинцев Берберовых. 25 июля 
на Мосфильмовской улице Кинг напал на человека.
Льва застрелил 28-летний младший лейтенант ми-
лиции Александр Иванович Гуров, впоследствии 
ставший известным юристом и политиком. В дневни-
ке и в письмах Нагибин резко отзывался обо всех 
участниках истории, в том числе о милиционере, по-
дозревая его в неосведомленности и превышении 
полномочий. 
** До 1977 года находилась в районе Садовой-Само-
течной улицы. 

Юрий Нагибин. 
Публикуется впервые (1). 
Подарок от «Вечернего 
клуба» (2). 1973 год. 
Лев по кличке Кинг. 
По мотивам его истории 
Юрий Маркович написал 
рассказ, в котором 
говорится и о «Вечерке» 
(3). 20 мая 1982 года. 
Нагибин (слева) 
на встрече с жителями 
Дмитровского района (4). 
Кирилл Толстов, главный 
редактор «Вечерки» 
в 1959–1963 годах, друг 
Нагибина (5)

Альбом «Родом с Чистых прудов», посвя-
щенный Юрию Нагибину, был выпущен 
при поддержке столичного Департамента 
СМИ и рекламы в рамках издательской про-
граммы правительства Москвы. В него вклю-
чены интервью с вдовой писателя Аллой 
Григорьевной, воспоминания известных 
деятелей культуры, сотрудничавших с На-
гибиным, — писательницы Виктории Тока-
ревой, актера Всеволода Шиловского, ре-
жиссеров Андрона Кончаловского и Вла-
димира Краснопольского. В издание вхо-
дят и произведения Нагибина (полностью 
или в отрывках) — «Эхо», «Рассказ синего 
лягушонка», «Чистые пруды», «Школьный 
альбом» и многие другие. Впервые опубли-
кован дневник, который 17-летний Юра вел 
в 1937 году. Завершает книгу беседа с глав-
ным редактором «Вечерней Москвы» Алек-
сандром Куприяновым. Текстовые блоки 
перемежаются снимками — неизвестными 
фотографиями Нагибина и его близких, об-
наруженными в государственных и частных 
архивах, кадрами из фильмов по его сцена-
риям и произведениям, видами старой Мо-
сквы. Фотограф Георгий Розов специально 
запечатлел уголки города, которые Наги-
бин воспел в своей прозе, чтобы можно бы-
ло сравнить, как изменилась столица 
за прошедшие полвека. 
Издание пользовалось большим успехом 
на Тридцатой книжной ярмарке в Москве 
в сентябре 2017 года и входило в короткий 
список конкурса «Книга года».
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точка Сегодня точку в номере ставит 70-летний немецкий болельщик Хуберт Вирт. Ему подарили билет на матч представительницы его страны — сборной Германии про-
тив Мексики, который вчера был сыгран на поле стадиона «Лужники». Пожилой фанат ради возможности увидеть своих любимых игроков преодолел тысячи кило-
метров, выбрав для этого долгого путешествия весьма необычный транспорт — трактор. Столь желанный билет Хуберту Вирту вручил руководитель Департамента 
спорта и туризма города Москвы Николай Гуляев (на фото справа), после чего болельщик едва ли не светился от счастья — для него 17 июня стало одним из самых 
счастливых дней в жизни. В разговоре с журналистами он с восторгом отзывался о России, которую во время своей неспешной поездки успел хорошо изучить. 

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ И БОЛЕЛЬЩИКОВ О ПРЕДСТОЯЩЕЙ ИГРЕ РОССИЙСКОЙ СБОРНОЙ С КОМАНДОЙ ЕГИПТА  ➔ СТР. 1, 4.

Ложные ценности 
ведут к пустоте

Наступил один из двух великих праздников исла-
ма  — Ураза-байрам, знаменующий окончание Свя-
щенного Рамадана — месяца обязательного поста. 
Сегодня наши единоверцы во всем мире радуются 

и возносят слова благодарности Всевышнему Аллаху за 
Его милость к нам. Буквально недавно каждый из нас был 
в предвкушении начала месяца Рамадан, проводил дни 
в молитвах и, соблюдая пост, радовался каждому своему 
благому делу. 
Эти считаные дни Великого поста мы использовали для 
своего духовного и нравственного обогащения — читали 
и изучали мудрость Священного Корана, проводили вре-
мя в поклонении, помогали нуждающимся и больным, де-
лились своей трапезой разговения с единоверцами и раз-
давали милостыню. Таким образом мы стремились вы-
полнить предписание нашего Создателя: «О верующие! 
Предписан вам пост, подобно тому, как он был предписан 
вашим предшественникам.  Так вы сможете (стать) ис-

кренне верующими — 
богобоязненными». За-
ключительный Божий 
посланник — пророк 
Мухаммад благовестил: 
«Соблюдающего пост 
ждут две радости: одна 
при разговении, а дру-
гая — при встрече с Го-
сподом». Великие му-
сульманские праведни-

ки говорили: «Месяц Раджаб — месяц посева, Шаабан — 
месяц полива, а Рамадан — месяц сбора урожая». Воисти-
ну, сегодня все мы пожинаем плоды этого урожая — небы-
валые чувства духовной чистоты и возвышенности, сла-
дость веры и богобоязненности, умение управлять свои-
ми страстями — нафсом. 
Рамадан — месяц, когда Всевышний Аллах принимает 
мольбы просящих, и все, кто искренне просил в это время 
о прямом — праведном пути, о прощении, о Рае, своих 
личных нуждах и чаяниях, обретет это по безграничной 
Милости Творца!»
Пророк Мухаммад, объясняя истинные цели поста, учил 
своих сподвижников и нас остерегаться плохих слов, лжи 
и обмана: «Господь не нуждается в воздержании от еды 
и питья теми людьми, которые продолжают обманывать 
и лгать, совершать дурные поступки».
Мы все являемся свидетелями того, как люди меняют для 
себя ценности жизни в нашем современном мире. Мы ви-
дим, как большинство молодежи не знают, чем заняться 
и за чем гнаться в этой земной жизни. Стараются уйти из 
отчего дома, из семьи, они быстро забывают о своих род-
ных и близких и считают, что они самостоятельны. Они 
разгульно тратят свои молодые годы, хотят попробовать 
все, что можно и что нельзя. Не задумываясь. Мимолет-
ное наслаждение они меняют на болезни, а иногда и на 
неизлечимые, уносящие их из земной жизни. Молодежь, 
отдаляясь от близких, от бесконтрольности, становится 
все дальше не только от семьи, но и от Всевышнего Алла-
ха Тааля! И это приводит к опустошению их души, скуке 
и одинокому существованию. Они потом начинают ис-
кать себе идеал, все больше обращая внимание на лица, 
улыбающиеся им со страниц соцсетей и с обложек журна-
лов, а не на реальных людей, которые их окружают.
Аллах указывает нам всем, как нам важно, как нам необ-
ходимо ценить нашу земную жизнь и не тратить ее впу-
стую, растрачивая ее на временные развлечения и на-
слаждения, на накопление земного богатства, забывая 
о том, что все это временно, и мы в определенный день все 
это оставляем и уходим, оставляем и наших детей, и на-
ших друзей.

РАВИЛЬ 
ГАЙНУТДИН
МУФТИЙ, ПРЕДСЕДА
ТЕЛЬ ДУХОВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ 
МУСУЛЬМАН РОССИИ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
МУФТИЕВ РОССИИ

религия

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Экскурсия 
ГУМ — Главный 
увлекательный маршрут

Охотный Ряд
Встреча у памятника Жукову 
Манежная площадь 
19 июня, 19:00
В компании экскурсовода 
вы посетите главный магазин 
страны — ГУМ. 
Это одна из самых замечатель-
ных достопримечательностей 
центра столицы и всей Москвы. 
Поучаствовать в экскурсии 
можно  бесплатно. 

Кино 
Показ документального 
фильма «Я — Гагарин» 

Маяковская 
Ермолаевский пер., 17 
Московский музей 
современного искусства 
19 июня, 19:00
Документальная хроника собы-
тий в павильоне «Космос» 27 лет 
назад, изменивших музыкаль-
ную сцену России (режиссер 
Ольга Дарфи). Гагарин-пати — 
первый и последний советский 
рейв, ставший легендой.

развлекательная 
афиша

Мастер-класс
Как стать успешным 
маркетологом 

Арбатская 
Ул. Воздвиженка, 9
19 июня, 19:00
Это занятие посвящено вопро-
сам, которые дадут ответ, как 
стать успешным маркетологом 
и зарабатывать в интернете 
хорошие деньги, продавая 
и продвигая свои услуги. 
А еще —  как научиться соз-
давать нужные маркетинговые 
стратегии.   

Дискуссия
Как внедрить 
наставничество 
в компании

Проспект Мира 
Ул. Гиляровского, 44 
«Пространство Stories» 
19 июня, 18:30
Дискуссию проводит Институт 
наставничества Ассоциации рус-
скоязычных коучей. Она будет 
интересна тем, кто хочет понять, 
как правильно осуществить 
связь между опытными и на-
чинающими сотрудниками.   

деловая афиша

За телефонный 
терроризм могут 
увеличить срок 
до 20 лет. И как вам?

АНТОН БОГАТОВ
ЭКСПЕРТ ПРАВА В ОБЛАСТИ 
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИЙ

Думаю, что 20 лет — это че-
ресчур. Давайте тогда пожиз-
ненное давать или еще что-
нибудь в этом роде. Ложное 
сообщение об акте террориз-
ма, конечно, преступление. 
То, что оно преследуется в уго-
ловном порядке, правильно. 
За это необходимо наказы-
вать. Поскольку отвлекаются 
огромные ресурсы и правоох-
ранительных органов, и про-
сто граждан. Но должна быть 
некая соразмерность, все 
должно быть в разумных пре-
делах. Думаю, не может нака-
зание за ложное сообщение 
о терроризме совпадать, 
пусть по низшему пределу, за 
сам терроризм. Это абсурд. 
Что касается ущерба, то его 
необходимо взыскивать. 

ВАСИЛИЙ КРЯЧКО
ВЕТЕРАН МВД

Считаю, что наказание за это 
необходимо ужесточать. Поэ-
тому инициативу полностью 
поддерживаю. Поскольку су-
ществующие в настоящее вре-
мя санкции за ложное сооб-
щение об акте терроризма ни-
чего не дают. 
Могу сказать, что во время 
моей службы в конце 1960-х — 
начале 1970-х годов такого яв-
ления, как «телефонный тер-
роризм», не было. Ложные со-
общения об акте терроризма 
отвлекают сотрудников пра-
воохранительных органов от 
выполнения их служебных 
оперативных обязанностей. 
Получается, что некто позво-
нил, сообщил о минировании 
в торговом центре, а полицей-
ские ищут иголку в стоге сена.
Думаю, что данное явление 

В Госдуму внесен законопроект, ужесточающий наказание за телефонный терроризм. Сейчас за ложное сообще-
ние, совершенное для дестабилизации работы органов власти, грозит срок от шести до восьми лет лишения сво-
боды. Авторы нового закона предлагают увеличить максимальный срок наказания до 20 лет. 

вопрос дня связано с низким уровнем 
воспитания. Людям, которые 
занимаются этим делом, мне 
кажется, попросту нечем за-
няться. Необходимо подни-
мать интеллектуально-куль-
турный уровень населения. 
Может быть, даже открывать 
больше различных досуговых 
кружков, спортивных двор-
цов и тому подобное. 
Однако вместо 20 лет можно 
проводить и воспитательные 
беседы с утра до ночи, какие-
то профилактические работы 
с нарушителями. 

СЕРГЕЙ ГОНЧАРОВ
ПРЕЗИДЕНТ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
АССОЦИАЦИИ ВЕТЕРАНОВ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ АНТИТЕРРОРА 
АЛЬФА

Ложный вызов — это, конеч-
но, нарушение закона. На него 
отвлекается огромное количе-
ство времени и сил. А это боль-
шие экономические затраты. 
И естественно, что это психо-
логическое давление на насе-
ление, которое испытывает 
стресс, когда его эвакуируют, 
скажем, из здания, метро 
и еще откуда-то. 
Но 20 лет — сверх того, что 
могут придумать депутаты. 
Да, наказание должно быть 
уголовным, оно должно быть 
адекватным, с подсчетом 
того, какой убыток нанесен, 
и в зависимости от человека, 
который этим занимается. 
Потому что есть подростки, 
развлекающиеся подобными 

звонками. Это одно. Есть 
люди душевнобольные, у ко-
торых справка есть. А есть, ко-
нечно, те люди, которые пыта-
ются нанести реальный 
ущерб. 

ОЛЕГ НЕЧИПОРЕНКО
ВЕТЕРАН ВНЕШНЕЙ РАЗВЕДКИ 
КГБ  СССР 

Безусловно, за это необходи-
мо наказывать, поскольку ак-
ция носит насильственный 
характер. Это манипуляция 
сознанием с целью вызвать 
страх, добиться паники 
и каких-то целей. Недавняя 
массированная атака теле-
фонных террористов — один 
из элементов психологиче-
ской войны. 
Что касается санкций, за по-
добные акты, за то, какой дол-
жен быть баланс, то срок 
должны определить юристы. 
Налицо угроза, которая ведет 
к нанесению в первую очередь 
ущерба психологического ха-
рактера. Уже потом за этим де-
янием может последовать фи-
зический ущерб, затрачивают-
ся колоссальные ресурсы спец-
служб. Огромный ущерб уже 
наносится только устной угро-
зой. За это нужно наказывать. 
Другое дело, что может после-
довать за этой якобы ложной 
угрозой.

Подготовил 
КИРИЛЛ БОРИСКИН
edit@vm.ru

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

Искусство
и коллекционирование

Строительство и ремонт

Животные и растения

Кредиты, ссуды

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Ветритуал. Т. (495) 772-34-72

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квартиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

Театральная афиша

МХАТ им. М. Горького 

Тверской бул., 22, ✆ (495) 697-85-86
Основная сцена. 19/VI премьера 
Белая гвардия. 20/VI премьера 
Вишневый сад. 21/VI Как боги... 
22/VI Так и будет. 23/VI днем 
Сокровища Петера, в 18 ч. 30 м. 
Васса Железнова. 24/VI днем Синяя 
птица, в 18 ч. 30 м. Пигмалион. 
26/VI Укрощение строптивой. 
Малая сцена. 20/VI Любовь 
взаймы. 21/VI Домик на окраине. 
22/VI Мой бедный Марат. 24/VI пре-
мьера Студент.

ЛЕНКОМ Московский гос. театр

Ул. М. Дмитровка, 6, 
✆ (495) 699-96-68
20/VI премьера Фальстаф и Принц 
Уэльский. 21/VI Аквитанская льви-
ца. 22/VI Вишневый сад. 23/VI Юно-
на и Авось. 24/VI День опричника. 
26/VI премьера Фальстаф и Принц 
Уэльский.

РАМТ

Театральная пл., 2, 
✆ (495) 692-00-69
Большая сцена. 18/VI в 20 ч. 
Любовь есть везде. 20/VI веч. 
Love Letters. 21/VI веч. Северная 
одиссея. 22/VI веч. Нюрнберг. 
23/VI днем Принц и нищий, веч. 
Я хочу в школу. 24/VI днем Кролик 
Эдвард, веч. Инь и Ян. Черная 
версия. 
Маленькая сцена. 
24/VI в 19 ч. 30 м. Сентименталь-
ные повести. 26/VI в 19 ч. 30 м. 
Правила поведения в современном 
обществе. 
Черная комната. 
23/VI и 24/VI в 15 ч. 30 м. Как 
кот гулял, где ему вздумается. 
25/VI веч. премьера Самая легкая 
лодка в мире.

Муз. театр п/р Геннадия Чихачева 

Ул. 1-я Новокузьминская, 1, 
✆ (495) 371-16-95
На сцене «Театральной хоро-
мины» Дворца царя Алексея 
Михайловича. 24/VI днем Колобок 
(Создатели спектакля вдохнули 
в сказку новую жизнь, превратив 
ее в увлекательную игру. У зайца, 
медведя, волка и лисы появи-
лись двойники — куклы. Вместо 
декораций — яркие пластиковые 
конструкции, похожие на те, в кото-
рых играют малыши на детских пло-
щадках. Костюмы героев напомина-
ют плюшевые игрушки. Маленьких 
зрителей ждут веселые песни, танцы 
и чудесные превращения.)

Театр Романа Виктюка 

Ул. Стромынка, 6, ✆ (495) 612-14-01
19/VI Мастер и Маргарита. 
20/VI Нездешний сад. Рудольф 
Нуреев. 21/VI премьера Мандель-
штам. 22/VI Саломея. 25/VI Давай 
займемся сексом. 26/VI Сергей 
и Айседора.

Музыка

Московская консерватория 

Ул. Б. Никитская, 13, 
✆ (495) 629-94-01
Большой зал. 
19/VI МГАСО п/у П. Когана при уча-
стии митрополита Илариона (Ал-
феева). Т. Колесова (фортепиано). 
Бетховен, Шостакович. 24/VI в 14 ч. 
«Лучший выпускник 2018». Студен-
ты-выпускники ведущих россий-
ских консерваторий. 
Малый зал. 
19/VI «За органом в четыре руки». 
О. Кравченко, М. Моисеева. Фоль-
кмар, Одоевский, Бове, Меркель, 
Хаким, Ферреньяк, Прокофьев – 
Гийю, Моцарт. 20/VI К 100-летию 
И. Масленниковой. Солисты мо-
сковских оперных театров. Россини, 
Вагнер, Гуно, Монюшко, Сен-Санс, 
Делиб, Пуччини, Р. Штраус, Чилеа, 
Пуленк, Алябьев, Римский-Кор-
саков, Шапорин, Дунаевский. 
21/VI Памяти З. Соткилавы. Чайков-
ский, Верди, Пуччини, Леонкавалло, 
Бизе. 23/VI А. Орлова (орган). 
Муффат, Бах, Корелли, Мендель-
сон, Моцарт, Мьюли, Эбен, Регер. 
24/VI М. Карменова, Л. Железный 
(скрипка), И. Соколов, А. Тамаркина 
(фортепиано). Прокофьев, Изаи, 
Ваксман, Паганини, Шуман.

Благотворительный фонд «Бельканто»

Евангелическо-лютеранский
кафедральный собор
Св. Петра и Павла. 
Старосадский пер., 7/10, 
www.belcantofund.com, 
✆ (965) 312-53-71
21/VI в 20 ч. 30 м. «Звучащие по-
лотна. Шагал и Сезанн. Орган, дудук 
и саксофон. Вивальди, Рахманинов, 
Свиридов, Морриконе, Ипатов. 
22/VI в 20 ч. 30 м. Hubble Fest. 
Моцарт. Реквием. Видеоинсталля-
ция: Туманности глазами телескопа 
Hubble. Моцарт, в 21 ч. 15 м. Экскур-
сия в подарок: Тайны московской 
готики. 23/VI в 15 ч. Романтические 
тайны Шопена. История в музыке 
и письмах. Шопен, Мендельсон, 
Лист, Виардо, в 16 ч. 30 м. Экс-
курсия в подарок: «Истории любви: 
поэты, художники, музы», в 18 ч. 
«Кельтские легенды». Оркестр шот-
ландских волынщиков, кельтская 
арфа, и орган. Традиционные ир-
ландские и шотландские мелодии, 
в 19 ч. 30 м. Экскурсия в подарок: 
«Лабиринты истории, лабиринты 
судьбы», в 21 ч. «Звучащие полотна. 
Ван Гог». Вивальди. Времена года. 
Моцарт. Маленькая ночная серена-
да. Бах. Токката и фуга ре минор. 
Бах, Вивальди, Моцарт, в 22 ч. 30 м. 
Экскурсия в подарок: «Истории 
любви: поэты, художники, музы».
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